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Одним из ключевых событий 
стал подписанный 8 сентября 
2021 года Указ Главы Республи-
ки Саха (Якутия) «О развитии 
города Якутска – столицы Ре-
спублики Саха (Якутия) на пе-
риод до 2032 года». Это большой 
программный документ, зада-
ющий вектор развития города 
на ближайшее десятилетие. Ка-
ждое мероприятие, отраженное 

в плане реализации положений 
указа, закреплено конкретными 
датами, исполнителями и фи-
нансированием. 

Среди основных показателей 
должно стать повышение коэф-
фициента рождаемости, индек-
са качества городской среды, 
создание новых рабочих мест, 
ввод жилья, строительство до-
рог, обеспечение дошкольны-

ми и общеобразовательными 
учреждениями. Как результат, 
Якутск – к 2032 году, когда бу-
дет отмечаться его 400-летие, 
должен стать лучшим в мире го-
родом, расположенным в зоне 
вечной мерзлоты.

За последние два года про-
ведена колоссальная работа 
по благоустройству дворовых 
территорий. Напомним, что их 
приводят в порядок в рамках 
реализации трех программ: 
муниципальной трёхлетней, 
программы главы Якутии «Мой 
двор» и федеральной «1000 дво-
ров на Дальнем Востоке». Кроме 
того, успешно реализуется на-
циональный проект «Безопас-
ные качественные дороги», в 
результате которого отремон-
тировано и реконструировано 
более 80 км внутригородских 

дорог. Программа по капиталь-
ному ремонту школ, иницииро-
ванная в 2021 году Президентом 
страны, нашла самый положи-
тельный отклик горожан. К уже 
отремонтированным 11 объек-
там образования, в этом году 
планируется провести капи-
тальный ремонт еще в 13 обще-
образовательных учреждениях 
столицы по 14 зданиям. Кроме 
того, сейчас активно идет стро-
ительство еще 6 новых обра-
зовательных учреждений что 
позволит открыть еще больше 
учебных мест. 

В 2022 году Якутск получил 
100 новых автобусов, комфорт 
от поездки на которых уже 
ощутили горожане. За один год 
благодаря поддержке прави-
тельства и федерального центра 
столичный автобусный парк об-

новился больше, чем за 10 пре-
дыдущих лет. Для открытия в 
2023 году нового магистрально-
го внутригородского маршрута 
для МУП «ЯПАК» будет приоб-
ретено еще 15 единиц автобу-
сов.

Одним из основных направ-
лений в работе Окружной адми-
нистрации Якутска, под руко-
водством Евгения Григорьева, 
остается прямая связь с населе-
нием. Одним из свежих приме-
ров можно привести поправки 
в республиканский закон «Об 
установлении дополнительных 
ограничений времени, условий 
и мест розничной продажи ал-
когольной продукции в Респу-
блике Саха (Якутия)», который 
был инициирован Евгением 
Григорьевым и всецело под-
держан жителями Якутска. Мы 
говорим о тех изменениях, ко-
торые предполагают установ-
ление минимальной площади 
предприятий общепита, реали-
зующих алкогольную продук-
цию, в 75 квадратных метров. 
Результатом такой объединен-
ной работы стало единогласное 
принятие данной поправки де-
путатами Госсобрания Ил Тумэн 
28 февраля. Закон вступит в 
силу уже с 1 сентября 2023 года. 

Мэр регулярно встречается с 
горожанами в округах, прово-
дит прямые эфиры в социаль-
ных сетях, получает обратную 
связь самыми разными спосо-
бами, в том числе реагирует на 
публикации в «Эхо столицы». 
Ни одно обращение не остается 
без внимания. 

О том, какая еще проведена 
работа и какие ключевые изме-
нения произойдут в этом году, 
мы отразили в нашей инфогра-
фике на соседней странице.

Фото Андрея Сорокина  
и Пресс-службы ОА г. Якутск

Два года у руля: 
итоги деятельности Евгения Григорьева

28 марта исполнилось два года со дня вступления в 
должность главы города Якутска Евгения Григорьева. 
Несмотря на сложное время, связанное с пандемией 
коронавируса, экономическими блокадами, навязан-
ными новой международной реальностью, природны-
ми катаклизмами и прочим, мэру и его команде, при 
поддержке главы республики Айсена Николаева, ре-
гионального кабмина и городских депутатов, удалось 
провести большую работу. 
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Что сделано за два года в Якутске
За 2021 и 2022 год, не смотря на сложившиеся непростые экономические условия удалось сохранить  

социальные приоритеты бюджета города, реализовать все ранее запланированные проекты.

Социальная  
сфера

Жилье  
и городская среда

Благоустройство  
территорий

 Отремонтировано 90 дворов
 Обустроено 132 детские площадки
  Построено 27 спортивных площадок 

и баскетбольная площадка в с. Табага

Планы на 2023 год:
  Благоустройство озера Сайсары и сквера Матери 

(стр. 12)
 38 дворовых территорий
 Обустройство аллеи «Патриот»
  Установка памятного знака «Город трудовой 

доблести»

Освещение

 754 новых опор
 798 светильников
 Общая протяженность линий 29,2 км 
(в пригородах — 14,4 км)

Планы на 2023 год:
Более 10 км. линий наружного освещения

Дороги  
и транспорт

 Построено 35 теплых остановок — 6 в пригороде
 Построено 84,6 км. дорог
 Ремонт тротуаров площадью 2638 кв. м.
 Ямочный ремонт площадью 23478 кв. м;
 Капитальный ремонт 35,8 км.
 Приобретено 100 автобусов

ЖКХ

 Газификация мкр. «Северный» — 1310 участков
 Газификация села Хатассы — 945 участков
 Социальная газификация 688 домов
 Приобретено 70 единиц техники для нужд СЭГХ
 Создано 103 новых мест сбора ТКО
  Ликвидировано 132 несанкционированные 

свалки
 Построено 2 теплых туалета
 Проведено 686 субботников

Планы на 2023 год:
  Газификация земельных участков в мкр. 

Птицефабрика;
  Разработка ПСД для газификации земельных 

участков на Намцырском тракте, 8 км, 
Вилюйском тракте, 16, с. Кильдямцы.

Развитие  
сельского хозяйства

Реализация проекта круглогодич-
ного тепличного комплекса «Саю-
ри» площадью 1,2 га по выращива-
нию огурцов, помидоров и  зелени 
достигла урожая в 2 274 тонны ово-
щей в год. Каждый 4 огурец в Якут-
ске — местного производства. Каче-
ство и объемы производства позво-

лили сдерживать рост цен на овощную продукцию.
Овощи распространяются в Якутске через 245 торго-

вых точек и 57 близлежащих районах, а также поступа-
ют в детские дошкольные учреждения Якутска.

Планы на 2023 год:
 Капремонт 14 школ
 Строительство 6 школ:
 Пристрой к СОШ № 29
 Пристрой к СОШ № 26
 Пристрой к Хатасской СОШ
 СКОШ № 4 у. Пирогова
 Школа на 990 мест в мкр. ДСК
 Кадетская школа

Создано:
  Центр «Точка роста» 

в МОБУ СОШ №12  
с. Хатассы

  «IT-куб»  
на Горького 98/1

  Хоккейный корт  
в с. Тулагино

  Дом юнармии  
города Якутска

Построено и введено 
в эксплуатацию:
  6 детских сада  

на 897 мест
  3 школы на 1590 мест 

(а также проведен 
капремонт в 11 
школах)

  Открыта Речевая 
школа на 120 мест

  1883 человек 
переселено из 346 
жилых помещений

  Введено  
595 тыс. кв.м. жилья

  Снесено  
49 аварийных домов

  Выдано 166 
земельных участков 
(До 2024 года будет 
выдано более 3 тыс. 
земельных участков)

Планы на 2023 год:
 Расселение 843 квартир
 Переселение 2464 человек
 Снос 79 аварийных домов

Планы на 2023 год:
 Обновление парка 
автобусов
 Ремонт дорог 
протяженностью 21 км.
В том числе:
 Капремонт пр. 
Ленина: от ул. Хабарова 
до ул. Красноярова  
(2,95 км);

 Капремонт  
ул. Пояркова:  
от ул. Дзержинского  
до ул. Октябрьская  
(1,85 км);
 Капремонт  
ул. Бабушкина:  
от ул. 50 лет Советской 
Армии до ул. Очиченко 
(2,36 км).

2019

2020

2021

2022

232

503,7

1 399

2 274

Комплексом «Саюри» в торговые сети 
поставлено продукции, тонн
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На первую декаду марта Евге-
ний Григорьев уже встретился 
с  семьями участников СВО ми-
крорайона Марха и села Маган, 
Тулагино- Кильдямского насле-
га, Промышленного и  Строи-
тельного округов, а также Цен-
трального, Губинского и  Ок-
тябрьского округов.

Основные проблемные во-
просы во время встречи с семь-
ями касались отзыва со службы 
многодетных отцов — участни-
ков СВО, передачи гуманитар-
ной помощи, предоставления 
земельных участков, выплаты 
стипендий для детей- студентов 
участников СВО, санаторно- 
курортного лечения членов се-
мей военнослужащих.

«Работа Окружной админи-
страции города Якутска по под-
держке семей участников СВО 
ведется на постоянной основе 
и является приоритетной зада-
чей. Поэтому при решении тех 
или иных проблем, в  том числе 
бытовых, в первую очередь прошу 
обращаться к  нам», — подчер-
кнул Евгений Григорьев.

Евгений Григорьев рассказал 
участникам встречи о  недав-
ней командировке в  зону СВО 
и передаче военнослужащим из 
Якутии гуманитарной помощи 
и  снаряжения, которые приоб-
ретены на средства городского 
фонда «Победа» и  доставлены 
в город Мариуполь.

Евгений Григорьев передал 
мобилизованным якутянам не 
только необходимое снаряже-
ние, но и посылки от их родных 
и близких.

«Наши мужики с честью испол-
няют воинский долг, настроение 
боевое, очень обрадовались наше-
му приезду, благодарят земля-
ков за поддержку и  добрые сло-
ва, передают приветы и просят 
родных сильно не переживать. 
Пожелал нашим воинам удачи, 

пообещал продолжить поддер-
живать их семьи, которые ждут 
их дома», — поделился Евгений 
Григорьев.

Глава Якутска поблагодарил 
всех горожан, которые прини-
мали участие в  наполнении 
фонда «Победа». На средства 
фонда приобретены 5 пикапов, 
несколько десятков тепловизо-
ров, ночных прицелов, квадро-
коптеров и  другое оборудова-
ние.

На текущий момент собрано 
более 40 миллионов руб лей. Из 
средств фонда осуществляется 
закупка и  доставка экипиров-
ки, специальных технических 
средств, а также предметов во-
инского быта военнослужащим- 
якутянам. Помимо этого, ока-
зывают помощь их семьям.

Родные, близкие военнослу-
жащих Тулагино- Кильдямского 
наслега задали волнующие их 
вопросы, к  примеру, о  содей-

ствии в  оформлении отпуска 
или демобилизации военнослу-
жащего, в связи с тем, что семья 
является многодетной, а  жена 
стала инвалидом. Также члены 
семей интересовались вопро-
сами газификации, в частности, 
заменой газового котла родите-
лям участника СВО, помощью 
при строительстве частного 
дома.

Меры поддержки  
для семей участников 
СВО

Глава Якутска Евгений Григо-
рьев подробно рассказал о  ме-
рах поддержки участников СВО 
и их семей, организованной со-
вместно с  правительством ре-
спублики. На сегодня перечень 
состоит из 16 мер поддержки. 
По поводу вопроса жителей 
Тулагино- Кильдямского насле-
га о газификации глава Якутска 
пояснил, что есть мера ока-
зания материальной помощи 
на газификацию жилых домов 
в размере до 150 тысяч руб лей. 
Этой льготой на данный мо-
мент воспользовались 24 семьи 
из шести районов республики, 
а также города Якутска.

Родители бойцов имеют пра-
во на компенсацию расходов 
на санаторно- курортное лече-
ние в размере до 60 тысяч руб-
лей на одного человека. Эта 
льгота была предоставлена 25 
родителям участников спецво-
енной операции в  республике. 
Воспользоваться санаторно- 
курортными услугами можно 
и  за пределами Якутии, отме-
тил глава, отвечая на вопрос 
жителей мкр. Марха.

Родители военнослужащих 
также могут воспользовать-

ся единовременной выплатой 
к  месту лечения военнослужа-
щего. Малоимущие семьи воен-
нослужащих, у  которых низкие 
доходы, могут рассчитывать на 
получение социального кон-
тракта через учреждения соци-
альной защиты по месту про-
живания. Размер социального 
контракта может доходить до 
350 тысяч руб лей на семью.

Военнослужащий, вернув-
шийся из зоны специальной во-
енной операции, может пройти 
медицинскую и  социальную 
реабилитацию. За участниками 
СВО закреплены рабочие места, 
а в случае необходимости, цен-
тры занятости оказываются ус-
луги в трудоустройстве, а также 
получении профессионального 
образования для дальнейше-
го трудоустройства по новой 
специальности.

«Городская власть оказывает 
широкий спектр адресной помо-
щи семьям, оставшимся в  ожи-
дании кормильцев. Оперативно 
и  эффективно решают разные 
бытовые проблемы, в том числе 
небольшой ремонт дома, сан-
техники, уборку снега с дворовых 
территорий», — отметили жи-
тели Тулагино- Кильдямского 
наслега.

В  целом участники встреч 
выразили благодарность адми-
нистрации города Якутска и не-
посредственно Евгению Гри-
горьеву за поддержку и  заботу, 
которая оказывается со сторо-
ны муниципальных властей, 
отметив, что семьи военнослу-
жащих ежедневно чувствуют 
заботу и  внимание со стороны 
руководства и Окружной адми-
нистрации города Якутска.

Надежда Ефимова

Сохраняя единство  
и сплоченность
Глава Якутска встретился с семьями участников СВО

Евгений Григорьев регулярно встречается с семьями военнослужащих и участников 
специальной военной операции. Недавно, 21 марта, глава провел очередную вы-
ездную встречу с военнослужащими — участниками СВО и их семьями — жителями 
Промышленного и Строительного округов. В ходе встреч мэр рассказал о мерах под-
держки участников СВО и их семей, отметил работу городского Центра поддержки 
и городского благотворительного фонда «Победа», а также рассказал о своей поезд-
ке в зону СВО с гуманитарной помощью.

Городской Центр поддержки семей участников СВО  
работает по адресу:  

г. Якутск, улица Курашова, 1/1, кабинеты 3, 8, 9, 44.  
Телефоны колл-центра:  8‑914‑110‑60‑20,  40‑80‑70.   

Режим работы с 09:00–18:00, без обеда и выходных.  
Также члены семей военнослужащих могут обратиться за по-

мощью в Управы по месту проживания.

«В такой переломный для нашей страны момент 
нам всем важно сохранять единство и  сплочен-
ность, такие же, как демонстрируют наши мо-
билизованные бойцы и добровольцы в зоне прове-
дения СВО. В своем выступлении Владимир Вла-

димирович Путин (послание Президента страны 
Владимира Путина 21 февраля Федеральному со-

бранию — Прим.Ред.) дал конкретные важные поруче-
ния по дальнейшим мерам социальной поддержки военнослужащих 
и их семей, созданию специального государственного фонда».В середине февраля Евгений Григорьев лично доставил в зону СВО  

снаряжение для военнослужащих



5
Эхо столицы 
№ 3 (2836) март 2023 КАК ЖИВЕШЬ ОКРУГ?

Мы спросили у  Евгения Си-
доренко, что удалось сделать 
за эти два года для улучшения 
жизни горожан в  Гагаринском 
округе, и  какие задачи еще 
предстоит решить.

—  Евгений  Васильевич,  пока 
рано  подводить  итоги,  но  все 
же,  что  вы  считаете  своими 
главными  достижениями  на 
посту руководителя управы?

— В округе проживает более 
24 тысяч человек, и  главное, 
на мой взгляд, мы нашли вза-
имопонимание с  жителями по 
разным направлениям работы 
и  оперативно решаем возник-
шие проблемы. Постарались 
объединить для общего блага 
градообразующие предприя-
тия округа — авиапредприятия 
и  учреждения социальной сфе-
ры — это 4 школы, в  которых 
более 3570 обучающихся, 5 дет-
ских садов, которые посещают 
1408 воспитанников. И,  конеч-
но, сформировали работающую 
команду специалистов управы.

Показательны достигнутые 
результаты в процессе озелене-
ния, который организует упра-
ва. Например, на общественном 
пространстве «Ворота Якутска» 

за два года высажены и  при-
жились 400 акаций и  тополей. 
В Парке Победы в прошлом году 
высадили 3200 саженцев, все-
го с 2019 года — 5700 саженцев. 
У  стелы «Три сэргэ» появилось 
«сердце» из цветов. К  100-ле-
тию Якутской АССР и  390-ле-
тию города Якутска в  Гагарин-
ском округе посадили порядка 
112000 цветов. В  рамках работ 
по благоустройству в  2022 году 
скошено более 172 тыс. кв. ме-
тров камышей, для сравнения, 
в 2021 году скошено 34 тыс. кв. 
метров. В  нашем округе нахо-
дятся воздушные ворота Якут-
ска, поэтому стараемся созда-
вать благоприятную среду и для 
жителей, и для гостей.

—  Благодаря  реализации 
в  городе  муниципальных,  ре-
спубликанских  и  федеральных 
программ в Гагаринском окру-
ге  благоустроено  15  дворовых 
территорий,  ремонтируют-
ся дороги. Какой вклад вносят 
управа и сами жители, чтобы 
улучшить жизнь в округе?

— На этапе формирования 
программы по благоустройству 
дворовых территорий упра-
ва провела большую работу по 

включению дворов Гагаринско-
го округа в эту программу. Выез-
жали с  комиссиями по разным 
дворам, убеждали, погружали 
в нюансы, в итоге из 75 дворов 
по городу Якутску 15 были отре-
монтированы в нашем округе — 
это огромное достижение.

Необходимо отметить ком-
плексный подход к  благоу-
стройству — это не только ас-
фальтирование придомовых 
территорий, обустройство 
парковок и  санточек, детских 
и  спортивных площадок, уста-
новка ограждений и  МАФ, но 
и  водоотведение, освещение. 
При этом подрядчики несут га-
рантийные обязательства в  те-
чение 5 лет. Важно, что жители 
непосредственно участвовали 
в обсуждениях проектов, вноси-
ли изменения, контролировали 
и принимали работу подрядчи-
ков либо отправляли на дора-
ботку. Кроме того, озеленение 
дворов жители полностью взя-
ли на себя.

В  округе есть активисты, об-
щественники, которые совмест-
но с управляющими компания-
ми и социальными партнерами 
делают всё возможное, чтобы 
в  их дворах стало комфортнее. 
Например, по ул. Кузьмина, 26 
А,  Б, В, и  по ул. Можайского, 
19/3, сделали зоны отдыха, уста-
новили клумбы, высадили ку-
старники и деревья.

Большая работа проведена по 
нацпроекту «БКД», за 2021–2022 

годы отремонтировано поряд-
ка 6 км дорог: ул. Тэки Одулока, 
где около 20 лет не было ремон-
та, ул. Христофора Максимова, 
здесь еще провели освещение 
в  2022 году, ул. Авиаторов, ул. 
Пилотов, ул. Жуковского, ул. По-
крышкина.

Только за 2022 год мы со-
вместно с жителями, предприя-
тиями и управляющими компа-
ниями организовали более 130 
субботников, с  участием более 
1800 человек.

—  С  какими  трудностями 
вы  столкнулись  в  своей  рабо-
те? Что вам помогает дости-
гать цели?

— Трудности, в  основном, 
в  нехватке времени, а  также 
бюджета для решения всех по-
ставленных задач. За время 
работы нашли общий язык со 
всеми УК, для которых в  прио-
ритете работа для жителей. Нас 
поддерживают совместной ко-
мандной работой народные де-
путаты по Гагаринскому округу: 
Саргылана Васильева, Марина 
Силкина, Иван Данилов, а  так-
же общественные советы — на 
сегодняшний день их в  округе 
десять. Помогает качественная 
работа и  профессиональный 
подход к  решению задач со-
трудников управы и,  конечно, 
моих заместителей.

—  В  конце  2022  года  указом 
Президента  России  нашему 
Якутску  присвоено  высокое 
звание города трудовой добле-
сти.  Вы  родились  и  выросли 
в  Якутске,  кто  лично  для  вас 
был примером труженика?

— Это очень важное событие 
для нашего любимого города 
и республики. Огромная заслуга 
здесь принадлежит летчикам, 
механикам авиатрассы Аляска- 

Сибирь, проходившей через 
Якутск, и  труженикам тыла, 
внёсшим неоценимый вклад 
в  процветание республики, 
среди них командир Якутского 
объединенного авиационно-
го отряда, Герой Социалисти-
ческого Труда, первый летчик 
из народа саха Валерий Ильич 
Кузьмин.

И,  конечно, примером для 
меня был мой дедушка Илья 
Иванович Закалюжин, 1903 г.р., 
который жил в п. Пеледуй Лен-
ского района и  был професси-
ональным охотником, общий 
стаж у него — более 50 лет.

В  этом году в  Парке Победы 
появится арка, которая будет 
отражать роль авиаторов и жи-
телей города Якутска и  респу-
блики в  целом, внёсших свой 
исторический вклад в  Великую 
Победу нашей родины.

—  Какие  планы,  задачи  вы 
ставите  перед  собой  и  перед 
управой  в  ближайшем  буду-
щем?

— Сделать наш округ еще 
красивее, продолжить озелене-
ние Парка Победы, вновь на сте-
ле «Три Сэргэ» посадить цветы 
в виде сердца, олицетворяюще-
го нашу любовь к родному горо-
ду. В этом году планируем бла-
гоустроить дворовые террито-
рии по ул. Можайского, 15, 15/1, 
15/2. Ждем завершения и сдачи 
новой поликлиники на 600 по-
сещений, начало строительства 
института авиации, сдачу жи-
лого дома по ул. Кузьмина. Со-
вместно с жителями продолжим 
работу по признанию деревян-
ных многоквартирных домов 
аварийными. В 2023 году прой-
дет ремонт дороги по ул. Сева-
стопольской и  ул. Можайского. 
И  мы продолжим помогать се-
мьям участников СВО.

Глава Гагаринского округа Евгений Сидоренко:

О качественной работе 
и профессиональном подходе
Скоро будет два года, как один из округов города Якут-
ска возглавил Евгений Сидоренко. За это время в Гага-
ринском округе успели произойти заметные измене-
ния в плане благоустройства, создания комфортной 
среды для жителей. Ответственность за состояние дел 
в округе, прежде всего, ложится на плечи руководителя 
управы, с него и спрос.
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«Якутск изменился 
в лучшую сторону»

— По образованию я  ин же-
нер- строитель, закончила инже-
нерно- технический институт 
в г. Якутске. Меня всегда тянуло 
к точным наукам, хотя мои ро-
дители, мои бабушка и дедушка 
— гуманитарии.

— Родилась я  в  городе Ир-
кутске в  1987 году, когда мама 
училась студенткой на журфаке, 
но своей малой родиной счи-
таю Верхоянск, там прошло мое 
детство, там жили бабушка с де-
душкой.

— Мое детство, как человека, 
родившегося в  позднем СССР, 
в эпоху перестройки, выросше-
го в лихие 90-е было не особен-

но богатым на развлечения. Как 
вся детвора той поры катались 
на плотах, лазали по теплотрас-
сам и  крышам. Условий тогда 
совсем не было. За это время 
наш Якутск сильно изменился 
в  лучшую сторону. Постепенно 
уходят в  прошлое бараки, ра-
стут новые микрорайоны, бла-
гоустраиваются дворы.

«ДимДимыч» мой  
пример и ориентир 
в профессии»

— Мне всегда везло в  жиз-
ни на хороших людей, настав-
ников, которые помогали мне 
формироваться как личность, 
и  расти в  профессиональном 

плане. Мои родите-
ли, папа и мама, мои 
бабушка и  дедушка 
были для меня не 
просто самыми близ-
ким родственника-
ми, а друзьями и род-
ственными душами.

— Если говорить 
о  том, кто был для 
меня ориентиром 
и  примером в  про-
фессии — это Дмитрий 
Дмитриевич Садовни-
ков, с  которым я  по-
знакомилась, когда 
он работал замгла-
вы города по ЖКХ. 
Он прошел полный 
путь в  отрасли — от 
кочегара котельной 
в  молодости, затем 
главой Сайсарского 
округа, до замести-
теля председате-
ля правительства 
Республики Саха 
(Якутия). Поэтому 
я  уверена, что для 
успешной работы 
в  такой непростой 
сфере как ЖКХ, 
нужно знать все 
хозяйство и  про-
цессы изнутри, 
втрое — это от-
в е т с т в е н н о с т ь . 
Профессионализм 
и ответственность, 
без этого в  нашем 
деле никуда. И еще 
ц ел еуст р е м л е н -
ность, нацелен-
ность на результат 
— этому я  научи-
лась у  «ДимДимы-
ча», как его зовут 
в народе. Я привык-
ла доводить все на-
чатые дела до кон-
ца, каких бы усилий 
это не стоило.

— Еще один чело-
век, которого хочу 
обязательно упомя-
нуть — Елена Христо-
форовна Голомарева. Я сама за-
ядлый водитель, несколько лет 
назад присоединилась к  дви-
жению автоволонтеров, там мы 
с  ней познакомились. Она для 
меня пример открытости и ду-
шевного отношения к  людям, 

будучи главой общественной 
приемной, она ни один вопрос, 
ни одно обращение не оставля-
ет без внимания. Стараюсь быть 
такой же, мне есть с кого брать 
пример и на кого равняться.

«Самое сложное  
в нашей работе — 
форс-мажоры»

— Моим основным местом 
профессиональной работы яв-
ляется СЭГХ, сюда пришла по-

сле получения диплома 
о высшем образовании 
с  биржи труда в  2010 
году на стажировку. 
Закрепилась, про-
шла разные профес-
сиональные ступени 
и  направления рабо-
ты. Сегодня работаю 
заместителем руково-
дителя.

— Основное на-
правление моей рабо-
ты — это благоустрой-
ство, содержание 
ул и ч н о - д о р ож н о й 
сети, наружное ос-
вещение, водоотве-
дение и  ливневая 
канализация. Задач 

очень много.
— Самое сложное 

в  нашей работе — это 
форс-мажоры, в  по-
следние годы участи-
лись природные ано-
малии, то летняя жара 
и пожары, то небывалые 
снегопады. Сегодня все 
муниципальные ком-
мунальные предприя-
тия работают круглосу-
точно, работников даже 
отозвали из отпуска, 
чтобы максимально эф-
фективно использовать 
время до начала таяния 
снега. Чем больше вы-
везем снега сейчас, тем 
меньше качать потом.

— О чем я  мечтаю? 
Чтобы каждый наш го-
рожанин — и  молодежь, 
и  семейные люди с  де-
тишками, и  пожилые 
чувствовали себя ком-
фортно. Могли найти 
себе место для занятий 
по душе и место для от-
дыха по своим потреб-
ностям.

Теперь это не просто 
мечта, ведь благодаря 
принимаемы мерам 
руководством города 
и  республики, она ста-
новится планом как 

сделать Якутск комфортным 
и  уютным. План — это набор 
задач, которые нужно реализо-
вать. Будем работать в этом на-
правлении, и, конечно, мечтать 
о новом!

Светлана Чусовская: 

«Доводите дело до конца»

Наш сегодняшний герой — Светлана Валерьевна Чусов-
ская, обаятельная молодая женщина, при этом мно-
го лет успешно работающая в не совсем женской от-
расли — жилищно- коммунальном хозяйстве. Сегодня 
Светлана Чусовская — заместитель руководителя МКУ 
«Служба эксплуатации городского хозяйства», пред-
приятия, отвечающего за благоустройство и чистоту на 
улицах города Якутска, за комфорт и хорошее настро-
ение горожан.
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«Наш совет старост 
стал рупором и голосом 
самих жителей»

— В основе создания наше-
го актива 203 микрорайона — 
желание шаг за шагом создать 
новую соседскую среду друже-
ственных отношений между 
жителями, активно участво-
вать в решении вопросов мест-
ного значения, поддерживать 
социальные практики добро-
соседства для развития наше-
го микрорайона. Философия 
сплоченного микросоциума, 
здорового образа жизни и куль-

туры общения, человеческих 
ценностей, доброжелательная, 
позитивная, культурная среда — 
концепция, которую пропаган-
дирует наш Совет старост.

— Мы искренне верим, что 
совет, созданный на одном энту-
зиазме жителей микрорайона, 
сегодня стал устойчивой фор-
мой самоорганизации нерав-
нодушных и активных жителей. 
Нашему коллективу доверя-
ют, совет развивается и  растёт, 
объединяя неравнодушных, 
инициативных, деятельных 
жителей. Наши устремления 
и ценности схожи, а объединяет 
нас желание сделать свой город 

лучше и  добрее. Совет старост 
203 микрорайона сегодня стал 
рупором и  голосом жителей, 
ресурсом общественной жизни 
микрорайона, организатором 
всех значимых мероприятий 
и событий внутри района.

«Вдохновлять жителей 
можно только своим 
личным примером»

— Якутск — наш общий дом 
и  только все вместе мы можем 
создать действительно ком-
фортную городскую среду. Наш 
актив в своей работе развивает 
местные сообщества, иниции-
рует и  реализовывает свои ин-
тересные проекты и инициати-
вы для города, обозначает пути 
решения и  следит за их испол-
нением, в нашей практике есть 
много позитивных примеров 
конструктивного диалога меж-
ду горожанами и властью.

Я  считаю, что нужно менять 
отношение к  родному городу, 
а  лучший способ — это сделать 
— это начать с  себя. Вдохнов-
лять жителей можно только 
своим личным примером, ре-
альными делами и  системной 
работой. Убеждена, что сами 
жители могут менять среду во-

круг себя и  место своего про-
живания к  лучшему. Каждый 
житель может принимать ак-
тивное участие в  жизни своего 
города, чувствовать желание 
и  силы для внедрения пози-
тивных изменений, принимать 
участие в  вопросах, принимае-
мых органами местного само-
управления, в  проектировании 
успешного будущего не только 
родного города, но и своей стра-
ны. Горожане могут объединить 
энергию созидания и  свои ин-
дивидуальные навыки, устрем-
ления и  чаяния, чтобы творить 
добрые, полезные дела для на-
шего города и общества. Я

— Мечтаю, что наша фило-
софия осознанного горожанина 
будет дальше развиваться, будет 
крепнуть дружба между жителя-
ми, округами. Пусть дома и дво-
ры нашего города будут чисты-
ми и  безопасными, полными 
детским смехом, большими 
и  маленькими событиями, об-
щественными пространствами. 

Ведь из этого и  складывается 
комфортная и счастливая жизнь 
всех нас. Думаю, что воспита-
ние активной жизненной пози-
ции, патриотического чувства 
любви к родине, чувства сопри-
частности к  месту проживания 
начинается с  подъезда родного 
дома. Как говорится, «от родно-
го порога к большому миру».

— Мы живём в  «рубежное» 
время, когда решается судьба 
нашей родины и  всего мира. 
Сейчас одинаково важен вклад 
каждого в общую победу, успех 
и  целостность страны, каждый 
из нас по-своему выступает за-
щитником своего Отечества. 
Патриотизм — это не только 
громкие лозунги, это ежеднев-
ные дела и  шаги в  сторону 
укрепления общества, созида-
ние, желание улучшить жизнь 
окружающих вокруг людей. Все 
наши умения, энергия должны 
идти во благо своего народа!

Наталья Луковцева: 

Якутск —  
наш общий дом!
Наталья Луковцева — человек известный многим горо-
жанам своей активной жизненной позицией, который 
много делает для своего города и как председатель 
Совета старост 203 микрорайона, и как член Обще-
ственной палаты города Якутска III и IV созывов. «ЭС» 
расспросила Наталью Луковцеву, что вдохновляет ее 
и дает энергию для работы и за что она любит свой 
родной Якутск.

Совет старост 203 микрорайона - рупор и голос жителей,  
ресурс общественной жизни микрорайона
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Инициатором законопро-
екта выступил глава Якутска 
Евгений Григорьев, которого 
поддержали жители города, не 
желающие больше мириться 
с  «лже-кафе» и  «наливайками». 
Было собрано несколько десят-
ков тысяч подписей.

Согласной новой редакции 
республиканского закона пло-
щадь зала предприятия обще-
ственного питания, торгующего 
алкогольной продукцией, и рас-

положенного в  жилом здании 
или на прилегающей террито-
рии, не может быть меньше 75 
кв. м. для города Якутска и  не 
менее 50 кв. м. для других насе-
ленных пунктов.

Борьба с алкоточками в горо-
де ведется уже давно. Напом-
ним, что в мае 2022 года окруж-
ной администрацией было при-
нято постановление №  118, 
которое регулирует допустимое 
расстояние по продаже алкого-

ля в розничной торговле и при 
оказании услуг общественно-
го питания в  Якутске. В  ито-
ге расстояние от торгующих 
алкоголем заведений до школ 
должно составлять не менее 
300 метров, до детских садов, 
спортивных объектов, объектов 
транспорта и  здравоохранения 
— до 200 метров. Это на сто ме-
тров больше, чем было раньше. 
Расстояние до многоквартир-
ных домов — 50 метров. При 
этом расстояние до социальных 
объектов и МКД высчитывается 
по радиусу, а  не по пешей до-
ступности, как было ранее.

Под ограничения постановле-
ния в 2022 году попали сразу 43 
объекта, и 21 магазин уже пре-
кратили продажу алкогольной 
продукции.

«Мы ушли от пешеходного рас-
чета, и теперь расстояния смо-
трим по прямой, исходя из крат-
чайшего пути до социальных объ-
ектов. В итоге весь центр города 
перекрыли социальными объек-
тами. Те, кто еще работают, 
новые лицензии получить уже 
не смогут, а  новые не появятся 
точно. Для них практически нет 
места», — заверил Евгений Гри-
горьев жителей Якутска, когда 
отчитывался о проделанной ра-
боте за минувший год.

Если нарушение выявляется, 
МВД проводит работу по изъ-
ятию алкогольной продукции. 
Так, в  минувшем году изъято 
почти 8 тонн алкоголя, что в два 
раза больше, чем годом ранее.

Кроме того, представители 

Общественной палаты города 
Якутск и  активисты Общерос-
сийского народного фронта ре-
гулярно проводят рейды в мага-
зинах, исходя из жалоб горожан 
— проверяют наличие лицензии 
на продажу алкоголя, измеряют 
расстояние до социальных объ-
ектов. С начала этого года были 
проверены «Пивоroob», распо-
ложенном в  23 и  в  6 корпусах 
микрорайона, также в  баре 
«Пивчик» в 30 корпусе, продук-
товые магазины «Полюс» по ул. 
Мерзлотная, 38, и  «Курант» по 
ул. Мерзлотная, 28/2В. Каждый 
из них нарушал постановле-
ние мэрии, поскольку торговал 
спиртными напитками вблизи 
с  детскими садами и  школами, 
а Пивоroob» работал с 10.00 утра 
до 02.00 часов бесперебойно 
продает пиво и  крепкие алко-
гольные напитки.

Чтобы разобраться с  так на-
зываемыми «лже-кафе», кото-
рые стоят во дворах и круглосу-
точно продают пиво, как будто 
оказывают услуги общепита, 
Евгений Григорьев и иницииро-
вал это законопроект. Депутаты 
Ил Тумэн приняли его в первом 

чтении еще в ноябре 2022 года. 
И 28 февраля законопроект был 
принятом во втором оконча-
тельном чтении. По словам Гри-
горьева, это позволит одномо-
ментно закрыть в Якутске более 
60 таких «наливаек».

«По  предварительным расче-
там, это позволит поставить 
вне закона деятельность око-
ло 60 „наливаек“ и  „лже-кафе“ 
в  нашем городе, зачастую рас-
положенных вблизи жилых домов 
и социальных объектов, которые 
нарушают права горожан на 
нормальную, спокойную жизнь», 
— сообщил он.

Он поблагодарил за поддерж-
ку в  продвижении инициативы 
представителей обществен-
ности, депутатов Госсобрания 
и в первую очередь самих жите-
лей города. Например, предсе-
датель Совета старост 203-мкр 
Наталья Луквоцева сообщила, 
что было собрано около 3000 
подписей за закрытие «лжека-
фе» «ПивоRoob» в 23 корпусе.

Надежда Ефимова

Борьба с «лжекафе»  
и «наливайками» 

Месяц назад 28 февраля поправки в республиканский 
закон «Об установлении дополнительных ограничений 
времени, условий и мест розничной продажи алкоголь-
ной продукции в Республике Саха (Якутия)» депутаты 
Госсобрания Ил Тумэн приняли единогласно. 
Изменения предполагают установление минимальной 
площади предприятий общепита, реализующих алко-
гольную продукцию, в 75 квадратных метров. Закон 
вступит в силу уже с 1 сентября 2023 года.
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В каком случае  
подойдет  
статус самозанятости?

Специальный налоговый режим «На-
лог на профессиональный доход» (НПД) 
— удобный способ легализовать доходы 
от продажи товаров собственного произ-
водства и предоставления различных ус-
луг без начальника и найма сотрудников, 
а также от аренды недвижимости.

При работе с  серьезными юрлицами, 
предпочитающими работать самозаня-
тыми или ИП, придется задуматься об 
оформлении статуса.

Самозанятые, работающие с юридиче-
скими лицами, платят от своего дохода 
6% налогов, а  если только с  физлицами, 
поменьше — 4%. Налог уплачивается 
ежемесячно и только при наличии дохо-
да в  этот период. Кроме этого действует 
ограничение на годовой доход до 2,4 
млн. руб лей. При превышении лимита 
статус самозанятого снимется и потребу-
ется оформить статус ИП или зарегистри-
ровать ООО.

Одно из главных отличий режима — от-
сутствие обязательных страховых взно-
сов. При этом у  самозанятых предусмо-
трена возможность добровольно уплачи-
вать взносы на социальное страхование 
и пенсию. Для формирования страхового 
стажа за целый год в 2023 году минималь-
ный фиксированный размер взносов со-
ставляет 36 723 руб лей. Самостоятельно 
позаботиться также придется об отпуске 
и  больничных в  случае, если самозаня-
тость — единственный источник дохода.

«Статус:  
самозанятый» 
Чем хорош новый налоговый режим?
В июле 2020 года — с начала введения специального 
налогового режима — на учете в качестве самозанятых 
граждан состояло более 500 якутян, узаконивших до-
ход от своего дела. На конец 2022 года эта цифра до-
стигла почти 30 тысяч человек:  кто-то перешел с ИП на 
более выгодную налоговую ставку и облегченную фор-
му отчетности,  кто-то начал бизнес с нуля или ушел 
с найма работать на себя.

Как оформиться  
самозанятым?

Для регистрации на учет по 
самозанятости, оформления 
чеков, оплаты налогов и  сня-
тия с  учета требуется только 
мобильное приложение «Мой 
налог». Регистрация занимает 
до 10 минут. Чтобы уплачивать 
налоги, не нужно ничего высчи-
тывать, программа делает это 
автоматически. Главное — во-
время сформировать чеки по 
каждому поступлению средств 
и  выдать их клиентам, затем 
до 25 числа следующего месяца 
оплатить указанную сумму на-
лога.

Какая есть поддержка 
для самозанятых?

Решениями Правительства РФ 
по развитию малого и среднего 
предпринимательства на само-
занятых распространяются та-
кие меры поддержки МСП как: 
аренда муниципального иму-
щества по льготным ставкам, 
льготные кредиты, субсидии 
и гранты на открытие и разви-
тие бизнеса, доступ к навигато-
ру готовых правовых и  бизнес- 
решений, который поможет за-
нять свою нишу, и  бесплатным 
обучающим семинарам, в  том 
числе дистанционным.

Также в центрах «Мой бизнес» 

(обо всех доступных мерах под-
держки в Якутии на сайте Мой-
бизнес14.рф) можно бесплатно 
получить консультацию по во-
просам кредитования, налого-
обложения, бухучета, пройти 
обучающие курсы.

Для самозанятых доступны 
займы до 1 млн. руб лей от 
государственных микрофинан-
совых организаций, гарантий-
ная помощь от фондов содей-
ствия кредитованию и льготная 
аренда коворкингов и  бизнес- 
инкубаторов.

Важно отметить, 
что самозанятые 
граждане имеют 
право участвовать 
в госзакупках на тех же 
условиях, что и малый 
и средний бизнес.

Кто чаще всего  
регистрируется  
в качестве  
самозанятого? 

В Якутии самыми популярными 
сферами самозанятых являют-
ся ремонтные работы, сервис 
автомобилей, грузовые и пас-
сажирские перевозки, торговля 
товарами собственного произ-
водства и сельское хозяйство.

На конец 2022 года в  респу-
блике число зарегистрирован-
ных самозанятых достигло 29,8 
тысяч человек, рост с  преды-
дущего года составил 1,8 раза 
— в  2021-м их стало свыше 16 
тысяч. В 2020 году в республике 
было зарегистрировано 4,9 ты-
сяч самозанятых.

У самозанятых  
самые низкие 
налоговые ставки  
на доход  
(от 4 до 6%), у них 
нет налоговых 
деклараций 
и обязательных 
страховых взносов. 
Достаточно лишь 
регистрации 
в приложении «Мой 
налог». Главное 
преимущество 
этого режима — 
налог уплачивается 
только с фактически 
полученных 
доходов: нет 
выручки — нет 
налога.



11
Эхо столицы 
№ 3 (2836) март 2023 ГОД ТРУДА

Житель Якутска Дмитрий 
Мигалкин занимается лазер-
ной резкой из фанеры и  акри-
ла в  своей мастерской «Саха-
Лазер»: «Произвожу сувениры 
и  вполне утилитарные прак-
тичные изделия, как фоторам-
ки, медальницы, настенные кар-
ты, ключницы, почтовые ящики. 
Практически всё, что можно сде-
лать из листовых материалов».

С 2018 года Дмитрий был за-
регистрирован в качестве ИП на 
упрощенной системе налогоо-
бложения. С начала 2019 года он 
задумывался перейти на налог 
на профессиональный доход, 
действовавший тогда в  каче-
стве эксперимента в некоторых 
регионах. А  когда в  2020 году 
режим расширили на всю тер-
риторию РФ, то, не раздумывая, 
перешел на НПД. По времени 
это заняло не больше 10 минут: 
«Скачал приложение „Мой на-
лог“, зарегистрировался и  подал 
заявление».

До открытия ИП Дмитрий 
был практикующим юристом: 

«Когда только начинал, сомне-
ния конечно были». К  лазерной 
резке Дмитрий пришел случай-
но — захотел исполнить мечту 
своей маленькой дочки о  кра-
сивом кукольном домике, ранее 
смастеренный своими руками 
был большой и грубоватый. Так, 
прошерстив интернет, в  каче-
стве эксперимента он вместе 
с  женой заказал пару наборов 
кукольной мебели, и,  удостове-
рившись в  качестве, впослед-
ствии заказал понравившийся 
домик. Таких кукольных доми-
ков в  то время в  городе было 
мало и было решено продать на 
пробу пару штук. И  в  итоге все 
получилось. Затем, выйдя на 
связь с  производителем, Дми-
трий с  женой заказали у  него 
пробную партию. О  собствен-
ном производстве семья заду-
малась, когда после пары про-
данных партий, последняя за-
держалась в  пути из-за закры-
тия переправы, и  пара коробок 
из нее оказались повреждены. 
В  конце года, изучив вопрос, 

Истории опыта горожан
О том, как решиться на переход в самозанятость и как прийти к стабильному доходу 
нам рассказали гости нашего материала — изготовитель изделий из дерева и ма-
стер по ремонту машин.

Другой горожанин Иван По-
катилов занимается ремонтом 
автобамперов — это теперь его 
основная работа. Впервые узнав 
о  самозанятости, сразу решил 
попробовать. «Ничего сложного 
нет, если не получается, можно 
легко выйти», — указывает Иван. 
— «Было 50 тысяч руб лей нако-
плений, решил попробовать на 
свой страх и риск. Я знал, что все 
получится», — вспоминает он.

Поводом для волнений у Ива-
на было то, что он не умел кра-
сить, а  только ремонтировать 
— начинал почти с нуля. Все со-
мнения помогли рассеять под-
держка семьи и упорство: «Ведь 
сам этого хотел. Если у  других 
получается, почему я не смогу?», 
— с  такими мыслями Иван на-
чал свой путь к  самозанятости. 
Он не стал проводить слишком 
серьёзной подготовки: взял 
в  аренду гараж и  начал работу. 
«Не  получится так не получит-
ся, зато попытался», — в таком 

духе отнесся к  этому этапу но-
воиспеченный самозанятый.

Проблем с новым режимом не 
возникло. Конечно же в  самом 

начале клиентов приходило не 
очень много. Вряд ли всякому 
новичку доверят такое ценное 
имущество как машина, но низ-
кие цены и обстоятельства сде-
лали свое дело: «Говорили, что 
хуже уже не будет», — вспоми-
нает с  улыбкой первые момен-
ты развития своего бизнеса наш 
собеседник. Постепенно Иван 
освоил необходимые навыки 
и преуспел в своей работе: «Сей-
час я  уже способный специалист 
в сфере ремонта бамперов. Зака-
зов очень много».

К  стабильному заработку он 
пришел через два года упорно-
го труда. В  его случае переход 
в  статус самозанятого полно-
стью себя оправдал и привлека-
ет своей простотой и удобством. 
«Можно работать по своему 
усмотрению, не каждый месяц, 
и платить налоги только, когда 
работаешь». Главным недостат-
ком он также считает невоз-
можность найма работников, 

а кроме этого, еще и действую-
щее ограничение годового до-
хода для самозанятых, но Иван 
пока не испытывает из-за этого 
никаких стеснений.

«Не  надо делать сильно боль-
ших планов, а  просто брать 
и  начинать работать», — со-
ветует Иван. — «Нужно больше 
практики, никого не слушаться 
— это только взращивает со-
мнения». В заключении наш со-
беседник подчеркивает: «Никог-
да не бойтесь ошибаться. Только 
делая ошибки, мы учимся. Без 

провала — нет успеха», и желает 
всем вступающим на путь само-
занятости удачи.

Мы присоединяемся к  его 
словам и  всем, кто планирует 
вступить на роль самозанятого, 
желаем удачи в достижении по-
ставленных целей!

Ирина Кононова

они заказали станок. «Тогда мне 
казалось, что производство до-
миков и кукольной мебели будет 
основным, но вышло не совсем 
так», — говорит Дмитрий.

Морально к статусу самозаня-
тости Дмитрий был готов сна-
чала появления такой возмож-
ности, а «финансовую подушку» 
удалось подготовить за 3 года 
индивидуального предприни-
мательства.

Своим выбором наш собе-
седник доволен: «Быть самоза-
нятым выгоднее чем ИП на УСН 
— самозанятые не уплачивают 
обязательные страховые взно-
сы за себя, вернее это делается 
добровольно. Учитывая суще-
ственный размер взносов, это 

огромный плюс. Ну и в плане на-
логовой отчетности, нагрузка 
меньше».

Клиентов искали практически 
с  нуля, на странице для прода-
жи домиков еще было  какое-то 
количество подписчиков. «Через 
пару месяцев уже были стабиль-
ные заказы. У большинства кон-
курентов продукция достаточно 
однообразная, мы же сделали не-
сколько оригинальных авторских 
изделий, также роль сыграло ка-
чество продукции», — раскрыва-
ет причину успеха своего бизне-
са Дмитрий.

Единственный недостаток 
в  самозанятости для нашего 
собеседника — невозможность 
нанять работников в свое дело.

Дмитрий Мигалкин — как мечта дочки помогла начать свое дело

Иван Покатилов и его автосервис по ремонту бамперов



12
Эхо столицы 

№ 3 (2836) март 2023ГОРОД

«Озеро Сайсары является свя-
щенным и очень важным местом 
для якутов. Становление нашего 
народа началось именно с  этого 
места. Поэтому я  и  мои близ-
кие отдали свои голоса за бла-

гоустройство набережной озера 
Сайсары и  сквера Матери. Мы 
считаем, что это место может 
стать центром города, где мы 
будем собираться и  отдыхать 
со своими семьями. В  Год мате-

ри в  нашей республике призы-
ваю горожан отдать свой голос 
за благоустройство сквера Ма-
тери. На своем примере скажу, 
что голосование займет всего 
2–3 минуты. С  помощью ваших 
голосов за данный объект благо-
устройства мы сделает наш го-
род лучше и краше», — обратился 
к жителям Якутска Евгений Гри-
горьев.

По проекту вдоль озера Сай-
сары предусмотрены обустрой-
ство велосипедных дорожек 
и  пешеходных троп, строи-
тельство пирсов, озеленение. 
Также планируется установить 
спортивные и детские площад-

ки. В  сквере Матери появится 
теплый павильон. Логотип бла-
гоустройства территории имеет 
форму буквы Ө — одной из букв 
якутского алфавита.

На основании дизайн кода 
был разработан проект по бла-
гоустройству на месте суще-
ствующей территории СК «Три-
умф». Главной особенностью 
является два баскетбольных 
поля красночно разрисованных 
на асфальте, где предполагается 
парковка для 56 машин. Парков-
ка временная поэтому основное 
время люди будут пользоваться 
спортплощадкой.

В  основной зоне будут рас-
полагаться воркаут- площадки, 
уличные тренажеры. Для лю-
бителей спорта будет теннис-
ный стол. Дети могут играть на 
детской площадке и на батутах. 
Предусмотрена зона отдыха на 
набережной, где расположен 
амфитеатр с доступом к воде.

В  проекте предлагается раз-
местить велобеговую дорожку 

и разместить велопарковку. Ди-
зайн благоустройства направ-
лен с  уклоном на бренд озера 
Сайсары. Возле набережной со 
стороны Центра спортивной 
подготовки протянется «Аллея 
Славы», состоящая из 7 стендов, 
посвященных различным ви-
дам спорта. Конструкция будет 
выполнена из металлического 
листа с  перфорацией, а  также 
иметь подсветку и текст.

С  помощью паттерна были 
разработаны три вида скамьи, 
уличные тумбы, урны, навес, 
кафе, беседка для рыбака, те-
плая и  холодная остановка, 
навигация и  указатели. Проек-
тируемый участок находится 
на территории СК Триумф, ко-
торый расположен возле озера 
Сайсары. Озеро Сайсары входит 
в  систему Городского канала, 
который проходит через весь 
город. СК Триумф расположен 
рядом со студгородком.

Надежда Ефимова

Красота в деталях: 
Каким будет озеро «Сайсары»
Глава города Якутска Евгений Григорьев сделал свой 
выбор в пользу благоустройства набережной озера 
Сайсары и сквера Матери в рейтинговом голосовании 
по отбору общественных территорий для благоустрой-
ства в 2023 году на единой федеральной платформе 
14.gorodsreda.ru. По историческим данным около озе-
ра «Сайсары» жили первые поселенцы города — наши 
предки. Именно поэтому «Сайсары» для нас, народа 
саха и жителей Якутска, является важным и ценным 
местом.
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Горожанам этот участок хоро-
шо знаком пробками, вызван-
ными сужением дороги с четы-
рех полос до двух. Пик их воз-
никновения приходится, когда 
жители густонаселенных ми-
крорайонов Марха, Сатал едут 
утром в  центр города и  воз-
вращаются вечером домой. До-
рожная обстановка особенно 
накаляется в  период проведе-
ния национального праздника 
«Ысыах Туймаады», из-за этого 
узкого участка пробка может 
растянуться до ул. Дзержинско-
го в районе рынка «Столичный».

Горожане, а  особенно жите-
ли северной части города, уже 
по достоинству оценили пре-
имущество четырехполосной 
дороги, которую построили 
и  ввели в  эксплуатацию в  ми-
нувшем году. Речь об участке 
региональной дороги «Нам» от 
Малой Мархи до местности Юс 

Хатын с  кольцевой развязкой 
на Жатай. Как говорят специа-
листы МКУ «Главстрой» рекон-
струкция ул. Можайского сое-
динит эту дорогу с  портовской 
магистралью и  значительно 
разгрузит трафик. Еще одной 
особенностью станет обустрой-
ство кольцевой развязки для 
разделения потоков транспор-
та, двигающихся по Маганскому 
тракту.

Напомним, что еще перед на-
чалом проектирования, с жите-
лями районов, проживающих 
на этих участках, руководством 
города проводились встречи. 
Тогда, в 2021 году, глава города 
Евгений Григорьев обсуждал 
с  активистами Гагаринского 
округа план предстоящей ре-
конструкции, собирал мнения 
и наказы. Позже, на этапе пред-
варительного проектирования, 
вновь встречался с ними, чтобы 

можно было внести корректи-
вы. Такие встречи позволили 
учесть расположение дорожной 
инфраструктуры, например, пе-

шеходных переходов или авто-
бусных остановок.

Важно отметить, что движе-
ние автотранспорта во время 
реконструкции ограничиваться 
не будет. Уже сейчас подрядчи-
ки обустраивают специальные 
объезды, которые не помешают 
прокладке газо- и  водопрово-

дов, силовых кабелей, водоот-
водных труб и прочих инженер-
ных коммуникаций. Как гово-
рят строители, объект сложный, 
капиталоемкий, поэтому растя-
нется на два-три года.

Фото Ариана Иванова

Как кость в горле!
Дорожники ликвидируют 
«бутылочное горлышко» в Мархе

Еще одна масштабная реконструкция магистральной 
дороги, которую начнут в рамках нацпроекта «Безо-
пасные качественные дороги» в этом году, уже старто-
вала в Гагаринском округе столицы. По ее результатам 
будет ликвидировано так называемое «бутылочное 
горлышко» на участке ул. Можайского от ул. Пилотов 
до ул. Строда в Мархе.

Евгений Григорьев: 

«Улица Можайского — очень сложный 
и важный проект для Якутска. Асфаль-
тируем в этом году участок до ФОК 
Марха и на перекрестке Пилотов и пор-
товской дороги Можайского во избежа-

ние пробок».
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100 лет гражданской 
авиации России  
и 97 лет —  
авиации Якутии

Без гражданской авиации се-
годня невозможно себе пред-
ставить жизнь нашей большой 
страны. Днем рождения граж-
данского воздушного флота 
России считается 9 февраля 
1923 года, когда в СССР был соз-
дан Совет по гражданской ави-
ации.

8 октября 1925 года — День 
зарождения авиации Якутии. 
Здесь впервые поднялся в небо 
самолет «Сопвич», пилотиру-
емый летчиком Петром Фаде-
евым. Самолет, взлетев с  при-
стани «Даркылах», совершил 
посадку на «Зеленом лугу».

За 97 лет существования 
гражданской авиации респу-
блики накоплен бесценный 
опыт пилотирования в  экстре-
мальных условиях Крайнего 

Севера, сформирована уни-
кальная якутская школа летно-
го и  инженерно- технического 
состава, которая высоко коти-
руется в  авиационной отрасли 
страны и мира.

Международный аэропорт 
«Якутск» имени П.А. Ойунско-
го является одним из ведущих 
авиапредприятий в  транспорт-
ной отрасли Якутии. Он отве-
чает всем сертификационным 
требованиям и  является един-
ственным международным аэ-
ропортом в республике.

Все победы, достижения аэро-
порта «Якутск», конечно, в пер-
вую очередь связаны с  его ста-
рейшими работниками — людь-
ми, преданными своему делу, 
авиации Якутии. Безусловно, 
что одним из них является наш 
сегодняшний герой — Анатолий 
Петрович Кочетов или просто 
«Петрович», как уважительно 
называют его коллеги.

Послевоенное детство
Анатолий Кочетов родился 

21 октября 1939 года в  Иркут-
ской области в  многодетной 
рабочей семье. Как вспомина-
ет Анатолий Петрович, детство 
пришлось на военные и  по-
слевоенные годы, поэтому, как 
и  все дети той, военной поры, 
они часто не доедали, помогали 
взрослым и  родителям, быстро 
взрослели. Вот как сам вспоми-
нает о  своем детстве Анатолий 
Петрович:

— Мы дети той поры, когда 
трудолюбие у  нас закладыва-
лось можно сказать, с  «моло-
ком матери». Когда мне было 
лет семь, родители посадили 
меня на лошадь. И мы, дети, по-
могали взрослым и  родителям 
в заготовке кормов. Мама была 
домохозяйкой, отец — бригади-
ром, в семье нас было пятеро де-
тей. Сколько помню, в  детстве 
у  нас не было слова «не  хочу» 
или «не буду». Было только одно 
«надо», да и  мы сами никогда 
не противились любой работе, 
всегда помогали взрослым, ро-
дителям. Никогда не ныли, не 
жаловались, ведь все понимали 
— время такое, послевоенное…

Выбор профессии
В  1957 году Анатолий Ко-

четов окончил школу. Затем 

началось время выбора про-
фессии. В  Иркутске окончил 
военно- авиационное техниче-
ское училище, а  позже учился 
в  Рижском институте инже-
неров гражданской авиации. 
Так, наш герой навсегда свя-
зал свою жизнь с  воздушным 
транспортом, о чем никогда не 
пожалел, за весь свой огром-
ный трудовой стаж.

Огромный трудовой путь 
Анатолия Петровича Кочетова 
отмечен целым рядом трудо-
вых свершений, побед, откры-
тий, которые являются важны-
ми вехами не только в его био-
графии, но и в летописи всего 
его родного коллектива — ГУП 
«Аэропорт Якутск» (Ныне 
Международного аэропорта 
«Якутск» им. П.А. Ойунского).

Анатолию Петровичу Ко-
четову довелось работать 
в  самые сложные и  противо-
речивые периоды в  истории 
авиации республики. Но без-
заветная любовь к своему делу, 
высокий профессионализм 
и  человеческие качества, по-
могли ему преодолеть многие 
трудности.

Его профессиональное зна-
комство с  гражданской авиа-
цией началось шестьдесят два 
года назад, в  далеком, 1961 
году. Тогда Анатолий, после 
сокращения из рядов Воору-
женных Сил, пришёл в  ЛЭРМ 
(линейно- эксплуатационные 

ремонтные мастерские) на 
должность техника по прибо-
рам. Вот как вспоминает о том 
времени Анатолий Петрович 
Кочетов:

— В те годы работать было 
намного сложнее, чем сейчас. 
Морозы в те, 60-е годы, стояли 
крепкие — до минус 56–58 гра-
дусов, а  техника не была как 
сейчас, механизированная, все 
делали своими руками, вруч-
ную. Но в  то время нам, мо-
лодым специалистам, очень 
помогли наши наставники. До 
сих пор всегда с большим чув-
ством уважения и благодарно-
сти вспоминаю своего настав-
ника — Бориса Алексеевича 
Гаринова. Борис Алексеевич, 
вообще, легендарный человек 
якутской авиации. Он как ави-
амеханик с первых дней вой ны 
участвовал в боях на советско- 
германском фронте, а  в  1942 
году был направлен на перего-
ночную трассу Аляска- Сибирь. 
С  1946 года Борис Алексеевич 
работал техником в  Якутском 
аэропорту, с 1949 года в ЛЭРМ 
сначала мастером, а затем на-
чальником цеха спецоборудо-
вания. Также мне очень помог 
в  начале трудового пути еще 
один наставник — старший 
инженер радиоэлектронного 
оборудования Феоктист Тро-
фимович Иванов.

Нашего героя знают и уважают многие якутяне, ведь 
Анатолий Петрович Кочетов за свою трудовую жизнь 
помог не одной сотне пассажиров, летающих самоле-
тами аэропорт «Якутск». Трудовой стаж в авиации Ана-
толия Кочетова составляет ни много, ни мало больше 
полувека — почти 60 лет. Сегодня Анатолий Петрович 
Кочетов — советник генерального директора Между-
народного аэропорта «Якутск» им. П.А. Ойунского.

Анатолий Кочетов 
— преданность авиации  
длиною в полувек
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Талант общения 
с людьми

С первых дней трудовой дея-
тельности раскрылись органи-
заторские способности моло-
дого и  перспективного специ-
алиста Анатолия Кочетова. 
Руководство того времени, да 
и весь коллектив заметили, как 
Анатолий умеет разговаривать 
с  людьми, как оперативно реа-
гирует на замечания и просьбы, 
с какой заботой помогает всем. 
Направление парткома Якут-
ского объединенного отряда, 
и,  конечно, возможность обще-
ния с людьми, стали для нашего 
героя решающими при переме-
не сферы работы. И  Анатолий 
Кочетов перешёл в  службу ор-
ганизации перевозок, а  в  1980 
году становится начальником 
службы организации перевоз-
ок (СОПП), которую бессменно 
возглавлял более 30 лет из об-
щего, полувекового авиацион-
ного стажа. Надо заметить, что 
до прихода Анатолия Петрови-
ча в службу перевозок, в ней за 
пять лет сменилось десять на-
чальников. Получается, что та-
кую работу могли выдерживать 
другие только по полгода. Что 
ни говори, а пассажирская служ-
ба в  авиации всегда считалась 
самым сложным и  ответствен-
ным участком. И возглавлять ее 
более 30-ти лет, поистине — тру-
довой подвиг!

«Не вижу в небе  
самолёта — и небо  
кажется пустым»

Об истории авиации в Якутии, 
Анатолий Петрович может рас-
сказывать долго и  интересно, 
ведь становление авиации про-
исходила и на его глазах.

— Конечно, история авиа-
ции Якутии связана с  именем 
Валерия Кузьмина — легендой 
якутской авиации, командиром 
объединенного отряда, очень 
порядочным человеком. Вале-
рий Кузьмин был самородком, 
а как понимал людей, коллег. Он 

 как-то привел слова из стихот-
ворения: «Не  вижу в  небе само-
лёта — и небо кажется пустым». 
И это было полностью про него. 
Да, он не мыслил своей жизни 
без авиации. Уйдя с  должно-
сти командира Якутского объ-
единённого авиаотряда в  июне 
1981-го, он прожил на пенсии 
всего два года. Вот с  такими 
людьми мне посчастливилось 
работать вместе. Также больши-
ми друзьями, а  не только кол-
легами были Филипп Семено-
вич Сергеев, Михаил Егорович 
Васильев, Валерий Иванович 
Гришуков. Вообще, в  авиации 
раньше случайных людей почти 
не было. Раньше о небе и рабо-
те в  авиации мечтали многие 
парни. Сама летная форма дис-
циплинировала, все стремились 
пойти в авиацию, но было вре-
мя, когда мы чуть не потеря-
ли авиацию. По 18 месяцев не 
платили зарплату и  некоторые 
 все-таки уходили. Остались са-
мые преданные, безгранично 
влюбленные в авиацию, не мыс-
лящие себя без этого дела.

Быть главным по организа-
ции перевозок для Анатолия 
Кочетова такой огромный срок 
означало окружать вниманием 
своих клиентов, создавать ус-
ловия для деловых партнёров, 
конструктивно решать произ-
водственные вопросы по пере-
возке пассажиров, почты, бага-
жа и  грузов. От него, в  первую 
очередь, зависело качество сер-
виса в  трёх службах: аэровок-
зальной, пассажирской и  гру-
зовой. И  он с  этими задачами 
справлялся всегда на совесть. 
Анатолий Петрович не мыслит 
жизни без работы в родном аэ-
ропорту.

— Да, самое сложное — это 
работать с  людьми, ведь люди 
— это не техника, не роботы. 
К каждому человеку, к каждому 
пассажиру, к  каждому коллеге 
нужно всегда находить индиви-
дуальный подход. С   кем-то по 
работе иногда чуть построже, 
если видишь, что подчиненный 
начинает расслабляться и  ра-
ботает без отдачи. С  кем- то — 

просто по-человечески погово-
рить, если видишь, что на душе 
у  человека  что-то неладно, мо-
жет в  семье что не так. В  моем 
подчинении было более двухсот 
человек, причем агенты службы 
перевозок, в основном, женщи-
ны. Как я с ними справлялся все 
долгие годы? Очень просто — 
к  женщинам нужно иметь под-
ход, вот и все.

Простые секреты  
Петровича

Анатолию Петровичу Кочето-
ву в октябре прошлого года ис-
полнилось 83 года, но его жизнь, 
заботы и  мечты по-прежнему 
связаны с родным коллективом. 
Сегодня Анатолий Петрович 
Кочетов является советником 
генерального директора аэро-
порта «Якутск». В  родном кол-
лективе нашего героя — Анато-
лия Петровича Кочетова очень 
уважают, а  женщины- коллеги 
просто обожают. Коллеги часто 
называют нашего героя просто 

«Петрович» или «Батя».
За огромный срок работы 

в  должности директора по ор-
ганизации перевозок, Анатолий 
Петрович узнал простой секрет 
работы с пассажирами.

— Конечно, и у нас случались 
 какие-то сбои в работе с пасса-
жирами, ведь жизнь есть жизнь. 
К пассажирам нужно относить-
ся как к  людям, и  это главное. 
Всегда спокойно обсудить си-
туацию и  обязательно помочь 
пассажиру. Это святое дело для 
нас. До сих пор помню, как одна 
бабушка с  Зырянки всегда со 
своим матрацем летала, 10 лет 
подряд летала с Зырянки в Сун-
тары на Ысыах. Так я  ее всегда 
приветствовал, когда видел, да 
и она нас всех знала…

Сегодня, в  свои 83 года, Ана-
толий Петрович энергичен 
и  подтянут и  ему ни за что не 
дашь его годы. Со всей супругой 
— Нинель Николаевной, Анато-
лий Петрович познакомились 
в  далеком, 1960-м году в  Ир-
кутске. Воспитали дочь, внуков. 
У  Анатолия Петровича много 

друзей, среди них есть извест-
ные и  уважаемые люди нашей 
республики.

Реализовав себя в  должности 
умелого руководителя, Ана-
толий Петрович всегда и  при 
любом случае рад передавать 
опыт молодым, которые про-
буют себя в  нелёгкой, но инте-
ресной профессии. И,  конечно, 
они тоже хотят быть похожими 
на ветерана аэропорта «Якутск» 
— стать такими же преданными 
авиации и своей профессии, как 
Анатолий Петрович Кочетов, 
у  которого в  трудовой книжке 
стоит всего одна запись.

— Сейчас, с высоты своих лет 
и опыта оценивая то, что проис-
ходит в  отрасли, могу сказать, 
что отечественная авиапро-
мышленность обретает второе 
дыхание, — делится Анатолий 
Петрович, — скоро начнется 
серийное производство само-
лета МС-21 полностью из оте-
чественных комплектующих, 
что меня очень радует. Думаю, 
российская авиация года через 
два полностью встанет на кры-
ло. Что касается нашего аэро-
порта, у нас тоже идет развитие, 
по пассажиропотоку мы сегодня 
как никогда близки к миллион-
ной отметке. Наверное, в  этом 
году пересечем ее. Коллективу 
желаю единства, чтобы службы 
работали слаженно и  в  одной 
связке, понимали друг друга, 
были единым целым.

Анатолий Петрович Коче-
тов — заслуженный работник 
транспорта РС (Я), почётный 
гражданин города Якутска, От-
личник Аэрофлота, ветеран 
труда авиации Якутии, Заслу-
женный работник транспор-
та РС (Я), Почетный работник 
воздушного транспорта РС 
(Я), обладатель знака отли-
чия «Гражданская доблесть». 
В  2014  г. Анатолий Петрович 
Кочетов был награжден преми-
ей Главы РС (Я) за особый вклад 
в  социально- экономическое 
развитие республики, в 2016 г. — 
Почетной Грамотой Президента 
РФ В.В. Путина.

Мы поздравляем Анатолия 
Петровича Кочетова и  весь 
коллектив международно-
го аэропорта «Якутск» со 
100‑летним юбилеем граж-
данской авиации России! 
Желаем всем вам крепкого 
здоровья, летной погоды, 
безоблачного ясного неба, 
невероятных высот, успехов 
и всяческих благ!

Ирина Парникова
Фото из личного архива А.П. Кочетова

Первый вылет самолета Сопвич в 1925 году

С экс-президентом РС (Я) Егором Борисовым

Открытие Музея авиации Якутии, 2015 год
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Это не метафорическое вы-
ражение, это действительно 
Человек- легенда. Настоящая 
хозяйка мэрии, почти сорок лет 
она обеспечивала комфортны-
ми условиями труда сотни со-
трудников столичной админи-
страции, практически кругло-
суточно готовая отреагировать 
на любую нештатную ситуа-
цию. В её подчинении, в разные 
годы, находилось до 20 мужи-
ков — сантехников, электриков, 
слесарей и рабочих. Любой, кто 
приходил работать в стены зда-
ния на Ленина, 15 и увольнялся, 
проходил через надежные руки 
Людмилы Гармаевны. Всем, 

начиная от скрепок и  булавок, 
заканчивая тумбочками и  шка-
фами заведовала она. Человек, 
строгой выдержке и хладнокро-
вию которой позавидовали бы 
самые прожженные офицеры, 
она всегда вселяет уважение 
и некий трепет. На самом деле, 
за маской этого человека, у ко-
торой «всегда все под контро-
лем», скрывается добрая, чуткая 
женщина, надежная соратница 
и друг.

— Буквально вот на днях с доч-
кой считали, сколько мэров я за-
стала, работая здесь — восьме-
рых, представляешь! Пришла — 

был Пал Палыч Бородин, уходила 
уже при Григорьеве.

Людмила Гармаевна родилась 
8 марта 1948 года в Улан- Удэ, но 
в  возрасте 3-месяцев ее увозят 
в  село Аргада, Курумканского 
района Бурятской АССР. Её отец 
Гарма Дамбаевич Дамбаев был 
председателем колхоза им. Ка-
линина, который в  послевоен-
ные годы за высокие показате-
ли сбора урожая пшеницы был 
удостоен звания Героя социали-
стического труда. Как рассказы-
вает сама Людмила Гармаевна, 
из-за сложной и ответственной 
работы, отец не мог полноцен-

но заниматься вос-
питанием детей, поэ-
тому она росла спер-
ва у  одной тетушки 
(старшей сестры 
отца), потом у другой 
(младшей сестры).

После школы она 
поступает в  меди-
цинский техникум 
на фельдшера, но 
вскоре бросает его. 
На дворе 1969 год, 
в  это время молодая 
Люда знакомится со 
своим первым мужем 
— военным музы-
кантом и  переезжа-
ет в  Якутск. Забегая 
вперед отметим, что 
этот брак продлится 
не долго. Здесь, после 
окончания «коопте-
ха», у  нее появляется 
первая серьезная ра-
бота в проектном ин-
ституте при Минпро-
ме ЯАССР. В 1970-м по 
рекомендации подруг 
переходит на работу в  систему 
«Горпищеторга», где проходит 
путь от рядового продавца, до 
заведующей отделом гастроно-
ма № 1 «Туймаада» (на этом ме-
сте сейчас стоит ДП-1, — прим.
автора). 16 лет в  системе тор-
говли — это тоже предмет тру-
довой гордости Людмилы Гар-
маевны.

Все, кто знаком с  легендар-
ной Гармаевной знают, что за 
словом она в  карман не поле-
зет — может и крепко обложить. 
Причем ее словарному запасу, 
и  умению их применять под 
конкретные ситуации, позави-
дует самый востребованный 
сапожник. Полагаю, все это ре-
зультат ее работы как в  систе-
ме торговли (ну вы же помните 
советских продавщиц, — прим.
автора), так и  в  «комендату-
ре» мэрии, где в ее подчинении 
находился весь свет трудового 
пролетариата, разговор с  кото-
рыми должен быть на равных 
и  на понятном для них языке. 
Но вы бы знали, как гармонично 
ложится эта обсценная лекси-
ка в простых диалогах — песня, 
буквально! Почти как у  героя 
Андрея Краско капитана 1 ранга 
Геннадия Янычара в фильме «72 
метра».

Итак, начало зимы 1986 года, 
Людмила Гармаевна устраива-
ется работать в  Горисполком 
и в трудовой книжке появляет-
ся запись «комендант». В  1991 
году, так получилось, она по-
падает под сокращение, почти 
год сидит без работы, но вско-
ре устраивается завскладом 

в Медцентр. Уже в 1993 году, по 
приглашению Веры Гивеновны 
Шамаевой возвращается в  Го-
рисполком и больше на другую 
работу она уже никогда не пере-
йдет.

— Когда устраивалась на ра-
боту, Марина Иннокентьевна 
Иванова созвала целую комис-
сию, изучали мою трудовую био-
графию. Тогда за меня поручи-
лась Римма Алексеевна Шелков-
никова, да и Вера Гивеновна меня 
хорошо знала. Много лет потом 
с  ними плечом к  плечу работа-
ли, какой замечательный был 
коллектив. Прасковья Петровна 
Борисова, супруга Егора Афана-
сьевича, кстати сказать, тоже 
с  нами работала, они тогда 
 только- только из Чурапчи при-
ехали. Все праздники, дни рожде-
ния отмечали вместе, суббот-
ники, парады, ледоходы — жизнь 
кипела не только на работе, но 
и  за стенами мэрии. В  поздние 
годы работала под руководством 
Анны Николаевны Александро-
вой, Александра Николаевича 
Канина, Руслана Владимировича 
Тимофеева, Максима Сергеевича 
Артемьева, увольнялась уже при 
Захаре Иннокентьевиче Сте-
панове. Со всеми замечательно 
работали, каждому из них я бла-
годарна. А  сколько было заме-
чательных наставников у  меня 
в период моей работы в «Горпи-
щеторге», сколькому я у них нау-
чилась! Галина Петровна Гусева, 
директор предприятия, как она 
меня поддерживала, в том числе 
по житейским вопросам.

Комендант мэрии 
Гармаевна

В Международный женский день 75-й день рождения отметила Людмила Юрченко. 
Все, кто за последние 37 лет работал в мэрии Якутска так или иначе сталкивались  
с легендарной Гармаевной.

Стоят брат Хубисхал и Людмила,  
отец сидит и вокруг племянники
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—  В партии состояли?
— А как же! Конечно. Тогда 

по-другому было нельзя. И не вы-
ходила из партии, партбилет 
и  учетную карточку не сдавала. 
У нас почти вся семья в партии 
состояла — отец, братья, се-
стры. Дважды я,  кстати, изби-
ралась в горсовет депутатом от 
Сайсарского округа. В конце вось-
мидесятых. Нас тогда 280 депу-
татов было, все в большом зале 
помещались. Много проблем знаю 
и  помогала их решать, будучи 
депутатом. Два срока подряд 
работала, исполняя наказы горо-
жан. Тогда в округе были в основ-
ном деревянные дома и проблемы 
были в  основном такого, част-
ного характера. Но отработала 
я тогда добросовестно.

—  Как,  с  высоты прожитых 
в  Якутске  лет,  город  сильно 
изменился?

— Очень. Когда я приехала, го-
род был преимущественно дере-
вянный, почти все дома на печ-
ном отоплении. На моих глазах 
возникали все эти благоустроен-
ные кварталы.

—  А  есть   какие-то  особен-
ные, любимые места в городе?

— Ты знаешь, я весь город лю-
блю, буквально каждый его уго-
лок. Даже пресловутый 17 квар-
тал. Когда я  только приехала 
в Якутск, мы поселились с мужем 
на ул. Пионерской. Да, ведерно- 
выносная система, грунтовые 
дороги и  тротуары из досок, но 
как же было все-равно душевно 
там жить. А какие замечатель-
ные у нас были соседи — все друг 
другу помогали, общались.

А  еще, уходя маленько в  сто-
рону от темы, она вспоминает, 
как они с мужем Михаилом Ва-
сильевичем Юрченко любили 
выезжать на рыбалку на реку, 
благо была своя небольшая мо-
торная лодка. Небольшой ком-
панией друзей, буквально в две-
три семьи, на острова. Палатка, 
удочка, комары — романтика!

Особняком в жизни Людмилы 
Гармаевны стоит комплекс Ус 
Хатын. Её глаза буквально заго-
раются, когда она начинает рас-
сказывать о днях, проведенных 

там на праздновании Ысыаха 
Туймаады.

— В первый год, а  это был 
1998 год, было очень холодно. Тог-
да там поставили для приема 
гостей армейскую палатку, во 
второй, такой же, мы готовили 
и  спали. Условия, действитель-
но, были спартанские. Это сей-
час для приемов привлекаются 
рестораны, кейтеринг, а  тогда 
все готовили сами. А знаешь, что 
еще самое удивительное, я никог-
да не встречала солнце! В  пят-
ницу приедешь, пока все органи-
зуешь… пока сено раскидаешь… 
сил уже нету.

—  Стоп! Прям сами готови-
ли?

— Ну а как же! Я вообще якут-
скую кухню люблю! Она, на самом 
деле, от бурятской не  сильно-то 
и  отличается. Та же кровяная 
колбаса, саламаат — всегда 
на столе. Жеребятину буряты 
тоже едят. Вот харту я впервые 
попробовала здесь, в  Якутске. 
Там в  Бурятии  почему-то по-
троха были в основном говяжьи. 
Корова была своя, поросенок был 
свой, а  вот жеребятину всегда 
вскладчину брали — на две семьи, 
напополам. Главным по разделке 
туши всегда был дядя, но я была 
у него в помогающих и вскоре на-
училась сама разделывать тушу 
ножом. По суставам могу разо-
брать, особенно, барашка! Лю-
блю баранину.

—  Так  что  там  с  Ы сыа-
хом-то?

— Вот на этот первый Ысыах 
Туймаады я  сама лично ездила 
в  Тулагино, участвовала в  забое 
жеребят к  празднику. Собрала 
все кастрюли — для мяса, крови, 
потрохов — девочек со столо-
вой взяла и  поехали. Варили все 

в столовой ДП-2, там мне пова-
ра и  открыли некоторые секре-
ты по приготовлению мяса по-я-
кутски. Альбина была, фамилию 
не помню, сахалярочка, говорит, 
«ты жеребятину долго не вари — 
жесткое будет». Так помаленьку 
и научилась.

Одно из любимых занятий 
Гармаевны в  свободное вре-
мя — дача. Рассаду, преимуще-
ственно покупали, потому что 
она требует внимания, а време-
ни «суток не хватало». Поэтому, 
говорит, купим с  дочкой все, 
что надо и едем на дачу садить. 
Картошка, морковка, свекла, зе-
ленуха, как водится. Конечно, 
ни о каких промышленных мас-
штабах речи не было, так, све-
жее поесть, и кое-что на засолку 
в баночки закатать.

В прошлом году скоропостиж-
но скончался любимый муж 
Михаил Васильевич, с  которым 
она прожила 44 года. С тех пор 
ближайший друг Гармаевны — 
Марго Филипповна, породистая 
сиамская кошка, которая, как 
и положено, по-хозяйски, спер-
ва обстоятельно обнюхала гостя, 
а потом вальяжно разместилась 
рядом на диванчике, где и про-
исходил этот разговор.

— Дети подкинули, так и жи-
вем душа в  душу уже 6 лет. До 
этого тоже была кошка, Муська, 
ох и  знатная мышатница была, 
17 лет с  нами прожила. Когда 
она умерла, говорю мужу Миха-
илу, давай новую возьмем. От-
вет короткий — «накладно». За 
ней уход нужен, туалет менять, 
элементарно, а  у  нас дача, то, 
се. Вот потом, когда дети Мар-
гошу подкинули, уже не смог от-
казать, перед фактом по сути 
поставили.

В Бурятию, рассказывает Люд-
мила Гармаевна, ездит почти 
каждый год, но постоянно жить 
там она бы не смогла.

— Здесь мой дом, здесь мои 
дети, здесь вся моя жизнь. Даже 
эти холода — мои. Сейчас кста-
ти, гораздо теплее стало, вот 
раньше, помню, опоздаешь на 
автобус и  стоишь мерзнешь. 
А интервал движения автобусов 
тогда был не такой как сейчас, 
да и теплых остановок не было. 
Сейчас, конечно, и  зима теплее 
стала, и обогреться есть где.

—  А  есть  события,  о  кото-
рых жалеете,  что-то, что хо-
тели бы изменить в жизни?

— Нет, ни о  чем не жалею. 
Я  живу счастливую и  яркую 
жизнь. Может быть есть люди, 
которые на меня держат обиду, 
ты знаешь, я ведь могу и крепко 
сказать, но надеюсь, что таких 
единицы. И  я  ни на кого зла не 
держу, хотя несправедливости 
на моем жизненном пути тоже 
было достаточно. Хочется лишь 
больше внимания, чтобы не спи-
сывали меня совсем, приглашали 
на  какие-то мероприятия, как 
ветерана. Приду — не приду — 
другой вопрос, главное, чтобы 
помнили.

Мы всем коллективом объе-
диненной редакции «Эхо сто-
лицы» и  «Киин куорат» желаем 
уважаемой Людмиле Гармаевне 
в  юбилейный день рождения, 
прежде всего, крепчайшего 
здоровья и  долголетия! Чтобы 
каждый день жизни приносил 
как можно больше интересных 
и радостных моментов!

Беседовал  
Алексей Толстяков

Людмила и ее коллега Тамара  
за работой в Горпищеторге

Ысыах Туймаады 2017, вручили знак Гражданская доблесть

Людмила Юрченко Римма Шапошникова Анфиза Бочкарева

С одноклассниками в 8 классе. 1963 г.
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ПО КАНАТАМ
Первый веревочный парк 
европейского уровня в ре-
спублике откроется на но-
вый сезон только в 20-х 
числах апреля. «Norway 
Park» находится на Табагин-
ском мысу в туристическо- 

рекреационном кла-
стере «Северная 

мозаика». 
Высокий 

уровень 
обучения 
инструк-
торов 
гаран-
тирует 
безо-
пасность 

гостей 
парка на 

веревочных 
трассах.

Парк идеально подходит и для 
индивидуального, и для семей-
ного отдыха. Билет на одного 
человека на весь день в вы-
ходные здесь стоит от 1400 до 
2000 руб лей в зависимости от 
роста.

Разная сложность препятствий 
делает парк доступным для 
людей любого возраста и фи-
зической подготовки. Есть 
мини-трассы для самых ма-
леньких, экстремальные трас-
сы для самых смелых, а также 
— семейные трассы, которые 
можно проходить всей семьей.
Общая протяженность 6 трасс 
здесь составляет 1,9 км. Са-
мые сложные из них нахо-
дятся на высоте 12 метров от 
земли. Подробности на сайте 
norwaypark.ru

Адрес: Якутск, село Старая 
Табага, ул. Табагинский мыс, 
туристическо- рекреационный 
кластер «Северная Мозаика».

ГОТОВИМ 
КОНЬКИ!
Катание на льду 
— один из самых 
доступных вари-
антов активного 
отдыха в весенний 
сезон. Для этого 
не нужно выезжать 
за пределы города, 
и иногда даже своего 
района. Ледовые катки для 
горожан с разных концов 
города Якутска традици-
онно начинают откры-
ваться в феврале.

Основная цена вопроса 
— прокат коньков. На-
пример, на Талом озере 
час аренды обойдется 
в 200 руб лей. Также при 
этом потребуется оставить 
залог в 3000 руб лей (или же 
документы, либо телефон).

Этой весной любителям поскользить по 
льду доступны катки на открытом возду-
хе:

— на озере Сайсары под 
мостом возле СК «Три-

умф»;
— на 202 микрорайоне, 
в Ледовом парке «Се-
верное Сияние»;
— на Талом озере;
— на площади Ле-
нина;
— в Гагаринском 

округе на озере 
Хатын- Юрях;

— в Строитель-
ном округе: на озере 

рядом с Якутским НИИ 
туберкулеза (ЯНИИТ) 

и на озере на Окруж-
ном шоссе напротив 
авторынка «Лера»;
— в Сайсарском округе: 
на озере Сайсары под пло-
щадью Матери.
— в Октябрьском округе: на 

Теплом озере у КФЕН СВФУ;
— в Промышленном округе: 

на озере возле ул. Кальвица 
14/1 и озере рядом с Якутским 

промышленным техникумом.

На крытом катке покататься теперь 
можно в микрорайоне Марха в новом 
физкультурно- оздоровительном ком-
плексе. Один час катания для детей здесь 

составит 180 руб лей, для взрослых — 
280 руб лей. Если нет своих коньков про-
кат обойдется для детей в 130 руб лей, для 
взрослых — 230 руб лей.

С нежными весенними лучами солнца и посте-
пенным уходом в былое туманов и ледяных 
морозов, горожане мало-помалу начинают заду-
мываться как наконец размять косточки и насла-
диться свежим воздухом.
Вариантов для отдыха в этом сезоне предоста-
точно: внутри города и на природе, с доступными 
ценами и подороже, знакомые места и новые 
сооружения, катки, веревочный парк и лыжные 
склоны. Главное — не откладывать веселье, кто 
знает, что нам приготовил аномальный климат 
этого года — успейте до наступления оттепели 
и закрытия сезона.

Якутск — Якутск — 
территория активного отдыхатерритория активного отдыха
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МЫ ПОЕДЕМ,  
МЫ ПОМЧИМСЯ…

Завершает наш путе-
водитель по местам 

активного отдыха 
близлежащий 
пункт, попу-
лярный у боль-
шинства гостей 
Якутска — эт-
нографический 

комплекс «Чочур 
Муран», а точнее 

территория активно-
го отдыха «Поляна» на 

его базе.

Комплекс состоит из деревянных сооружений 
с оригинальным интерьером и различной те-
матикой. Здесь есть купеческий дом XIX века, 
амбар, дом охотника с трофеями, юрта и ба-
лаган. Тут располагается ресторан, где можно 
попробовать якутские аутентичные блюда. 
Также на территории комплекса создан пи-
томник якутских лаек.

Самый доступный здесь по цене тур на соба-
чьих упряжках «Шаман-дерево» составляет 
4500 руб лей на одного человека за 2 часа. 
Продление аренды после 21 часа на час 
стоит 2000 руб лей. Также 
возможно взять экскур-
сионную группу до 10 
человек.

Тур начинается со 
стоянки эколого- 
этнографического 
комплекса «Чочур 
Муран» на упряж-
ке, запряженной 
якутскими лайками, 
и включает в себя 
поездку по озеру (800 ме-
тров), подъем на гору и про-
езд по лесной дороге (7 км).
Требуется предварительная заявка у адми-
нистратора, тур проводится с ноября по ко-
нец марта. В стоимость включается горячий 
травяной чай и сопровождение на снегоходе. 
Рекомендуется взять одежду по погоде.
Также по этому же маршруту проходит тур 
на снегоходе до смотровой площадки, 
с которой открывается панорамный вид на 
город Якутск:

Цены. Для взрослых — 2000 руб., для детей — 
1000 руб. Экипировка (шуба и шапка) — 500 
руб.

Возможна экскурсионная группа до 20 чело-
век. Продолжительность — 30 минут.

Адрес: Вилюйский тракт, 7 км, строение 5 
(за постом ГИБДД).
База открыта ежедневно с 12:00 до 22:00.
Подробности на chochurmuran.ru

Ирина Кононова

Каждую осень в Якутии начинается горнолыжный сезон, который длится с октября до 
мая. В Якутске и его ближайших окрестностях на покорение снежных склонов зовут 
спортивно- развлекательный комплекс «Техтюр», база отдыха «Бэс тумус» и  горно-
лыжная база «Вираж». Рассмотрим подробнее, что они предлагают для тех, кто только 
начал интересоваться горнолыжным спортом. К примеру, во всех указанных точках 
действует прокат лыж, но инструкторы для новичков работают только в  комплексе 
«Техтюр», который находится за чертой города.

«СЕВЕРНОЕ 
СИЯНИЕ»

Ледовый парк на 202 ми-
крорайоне традиционно 
приглашает горожан пока-
таться на своих знамени-
тых ледяных горках. Здесь 
можно провести время всей 
семьей! Вас ждут катание 
на бананах, мотоснегоходы, 
ледяные чаши, лабиринты, 
снежные скульптуры, огром-
ный каток и теплое кафе!

Из любимых зимних развле-
чений в парке ждут:
— ледяная горка, снежная 
горка и разнообразие ле-
довых горок для самых ма-
леньких;
— весёлые зорбы, тюбинги, 
снегоходы- бананы;
— аренда квадроциклов 
и мотоснегоходов;
— огромный каток, прокат 
коньков и ледянок;
— тёплое кафе, шашлыки, 
хот-доги;
— аренда домика для ком-
пании;
— олени, лошади;
— удивительные скульпту-
ры из снега и льда!

Цены.  
Детский билет — 200 руб., 
взрослый — 300 руб. 

Для многодетных семей: 
детский — 150 руб., взрос-
лый — 250 руб. Вход детям 
до 5 лет включительно 
и именинникам в день 
рождения бесплатно. 

Билеты продаются только на 
кассах рядом со входом в Ле-
довый парк.

Подробности на Telegram  
@ice_park202 и по телефо-
ну +7(924) 460‑78‑70.

НА СТАРТ, ВНИМАНИЕ, СПУСК!

Горнолыжная база отдыха 
«Вираж» — идеальный вы-
бор для отдыха недалеко от 
города. С базы открывает-
ся прекрасный вид на го-
род, а также он привлекает 
удобным расположением. 
Здесь действуют 2 склона 
по 450 метров. Один из них 
освещается прожекторами 
для вечернего катания.
Цены. Прокат горных лыж стоит 
от 300 руб., сноуборда — от 300 руб. Ка-
тание без подъёмника 300 руб/час. 1 час 
сноутюба — 200 руб. Катание на «бана-

не» и «ватрушке»: для детей — 
200 руб., для взрослых — 300 

руб.
Маршрут. На машине 20 
минут езды (9 киломе-
тров). На автобусе (марш-
руты 6, 7, 25, 41) от 40 ми-
нут до 1 час езды.

Адрес: Вилюйский тракт 7 
километр, 1а. База работает 

ежедневно с 09:00 до 24:00. 
Отдел проката лыж +7(914) 271-78-80, 
администрация +7(924) 661-61-00.

Спортивно‑ развлекательный ком-
плекс «Техтюр» находится чуть дальше 
от города на 46 км Покровского тракта 
близ с. Техтюр. Он подходит и для экс-
тремального, и для семейного отды-
ха. Красивый ландшафт с плавными 
и длинными склонами гор справед-
ливо завоевал любовь местных 
горнолыжников и сноубор-
дистов, как профессио-
нальных, так и начинаю-
щих и детей — здесь для 
них достаточно различ-
ных пологих склонов 
для практики.

Длина подготовленного 
склона достигает 450 
метров. Здесь есть 3 трас-
сы: малая для начинающих, 
центральная и большая для бо-
лее опытных и профессионалов.

Наличие снежных пушек удлиняет 
горнолыжный сезон с сентября до мая. 
В это время в комплексе работает ка-
ток с прокатом коньков (здесь и далее 
цены указаны в руб./час в будние дни 
и выходные соответственно: 200 и 300), 
прокат горных лыж и сноубордов (300 
и 500), беговых лыж (200 и 300), а также 

есть сноутюбинг, снегоход, зимний ба-
нан, швейцарские санки.

Кроме этого действуют 4 бугельных 
подъемника — три горнолыжных и один 
для сноутюбинга. Новичков лыжного 

спорта и сноуборда технике ката-
ния научат опытные инструк-

торы, а также индивидуаль-
но подберут горнолыжное 

снаряжение (2000 и 2500 
руб.). А после экстре-
мального отдыха пере-
вести дух можно в уют-
ном кафе и гостевых 
домиках.

Цены. Детский би-
лет от 5 лет — 100 руб., 

взрослый билет — 200 руб. 
Платная парковка — будний 

день 100 руб.; выходные — 200 
руб.

Маршрут. На машине 1 час езды от 
Якутска (45 километров). На автобусе 
с автовокзала 3 часа (201 маршрут, про-
езд 106 руб.).
Адрес: с. Техтюр, Покровское шоссе, 46 
километр, 1а
Комплекс работает каждый день с 10:00 
до 19:00 часов. Подробности на сайте 
tekhtur.ru

База «Бэс тумус» находится на 
возвышенности живописного 
берега речки Кэнкэмэ на 
26 км Вилюйского тракта. 
Помимо спокойного отдыха 
вдали от города (домики 
здесь можно снять на сутки 
от 4000 до 8000 руб лей), на 
лыжном спуске поблизости 

можно прокатиться со свежим 
встречным ветерком. Аренда 
горных лыж и тюбинга на 
базе обойдется от 150 руб лей 
в час.
Адрес:  
Вилюйский тракт, 26 км, 1

Подробности  
на vk.com/bes_tumus



20
Эхо столицы 

№ 3 (2836) март 2023СПОРТ

С наступлением весны 
многие из нас стремятся 
скинуть лишний вес, на-
бранный за долгую зиму. 
Для отличного здоровья 
и отменной фигуры одних 
диет и правильного пи-
тания явно мало. Ни для 
кого не секрет, что без 
занятий физической ак-
тивностью процесс поху-
дения почти недостижим. 
Именно так считают мно-
гие врачи и специалисты.

Диетолог: «Физическая 
активность поможет 
быстрее снизить вес»

Елена ЛЕМЕШКО — врач-эн-
докринолог, диетолог, кандидат 
медицинских наук.

— Конечно, можно снизить вес, 
уменьшив калорийность рациона 
в  питании. Но гораздо эффек-
тивней будет сочетание фор-
мирования правильных пищевых 
привычек и  физической актив-
ности. Результаты будут лучше, 
и  эффекта достигнем гораздо 
быстрее. Не стоит забывать, 
что физическая активность — 
это залог долгой и качественной 
жизни. Жизнь — это движение, 
и  когда движений становится 
меньше, то становится меньше 
и жизнь! Физическая активность 
должна быть ежедневной, совре-
менный человек расплачивается 
за блага цивилизации, и  часто 
гиподинамия является причиной 
многих заболеваний. Например, 
ходьба является универсальной, 
ученые считают, что 7500 ша-
гов — минимальный показатель, 
защищающий наше здоровье, 
а 12500 шагов — оптимальный.

Психолог: «Любое ак-
тивное занятие полез-
но для психологическо-
го здоровья»

То, что активные занятия, 
движения важны не только 
для похудения, но и  для обще-
го психологического здоровья, 
уверена Лора СЛЕПЦОВА — се-
мейный психолог, руководитель 
Международной школы разви-
тия эмоционального интеллек-
та в Якутске.

— Для сохранения психологи-
ческого здоровья эффективны 
самые разнообразные занятия, 
которые могут вдохновить чело-

века, зажечь в нём искорку, идею, 
мысли, преобразить его изнутри. 
Ответ на вопрос — «а что же для 
меня подходит?», есть у  самого 
человека. Правильно заданный 
вопрос поможет найти занятие 
по душе. Можно задать себе во-
прос — чем хотелось бы занять-
ся? Человеческий организм физи-
ологически призван быть актив-
ным, это жизненно необходимая 
функция. Но в  современной жиз-
ни мы мало уделяем внимания 
этому и даже до конца не осозна-
ем всей важности. Только, когда 
сидячий образ жизни приводит 
нас к  докторам, начинаем заду-
мываться.

Радует то, что сейчас стало 
много возможностей для заня-
тий йогой, танцами, скандина-
вской ходьбой и  др., и  к  этому 
приобщается молодое поколение.

Практически каждый человек 
знает на собственном опыте, 
что после физической активно-
сти у  него снимается нервное 
напряжение, уходит чувство 
тревоги, улучшается настрое-
ние, появляется ощущение ра-
дости и  счастья, удовлетворен-
ности, желание  что-то делать, 
созидать, общаться, что связано 
с  химическими реакциями в  на-
шем организме: улучшается кро-
вообращение, что способствует 
глубокому дыханию и  лучшему 
снабжению мозга кровью и  кис-
лородом, повышается уровень 
дофамина и серотонина. В этом 
позитивном состоянии мы мо-
жем лучше сосредоточиться на 

задачах, дольше уделять внима-
ние важным вещам, достигать 
своих целей, находить решение 
в  сложных ситуациях. Любое 
занятие — йога, танцы, ходьба 
полезны для снятия психологи-
ческого напряжения, если эти 
занятия приносят вам радость, 
комфорт, позитивные эмоции.

Какие занятия  
помогут быстрее  
сжечь калории?

Но какой вид спорта лучше 
выбрать? Представляем вашему 
вниманию список самых рас-
пространенных занятий, кото-
рые помогают сжигать лишние 
калории, укрепляют сердечно- 
сосудистую систему и наиболее 
эффективны при борьбе с лиш-
ним весом.

1. Быстрая ходьба — есте-
ственная аэробная нагрузка по-
зволяет максимально ускорить 
метаболизм и процесс сжигания 
жира. Ходьба рекомендуется 
людям с  заболеваниями суста-
вов нижних конечностей и  по-
звоночника, она менее травмо-
опасна. Ходьба не вызывает пе-
регрузку сердечно- сосудистой 
системы. При похудении ходьба 
должна быть быстрой — не ме-
нее 120 шагов в минуту, при бо-
лее медленном темпе процесс 
похудения идет значительно 
медленнее. Наиболее эффек-
тивна ходьба с  переменным 
темпом: быстро- медленно-
быстро, а также ходьба по мест-
ности с  переменным ландшаф-
том, имеющим спуски и подъё-
мы. При среднем темпе ходьбы 
вы сможете потерять 9 калорий 
за одну минуту. Если вы прой-

дете 2000 шагов, то потеряете 
столько калорий, сколько содер-
жится в  одной шоколадке. При 
очень быстрой ходьбе теряется 
от 100 до 200 калорий за один 
час.

2. Бег — альтернатива ходь-
бе. Бег, как и ходьба, не требует 
специальных тренажеров и  во-
обще спортивного зала. Однако 
наряду с этим повышает нагруз-
ку на суставы и  позвоночник. 
Кроме того, в отличие от ходьбы 
требует специальной формы, 
обуви и  подготовленной мест-
ности. Во время бега можно 
сжечь 650 калорий в час

3. Степ‑аэробика. Потерян-
ные калории: 800 кал/час. Этот 
вид фитнеса просто спасение 
для большинства женщин, по-
скольку упражнения дают на-
грузки, прежде всего на ноги, 
бедра и  ягодицы. Именно эти 
части тела больше всего беспо-
коят прекрасных девушек. Раз-
делите час упражнений на две 
тренировки в сутки по полчаса, 
а  результат увидите уже через 
две недели.

4. Велосипед. Потерянные 
калории: 500-1000 кал/час. В за-
висимости от того, как быстро 
ехать, это может быть серьезной 
тренировкой для мышц. При 
этом есть большой плюс — езда 
по городу, или на природе до-
ставляет моральное удоволь-
ствие.

5. Плавание. Потерянные 
калории: 800 кал/час. Непре-
рывное плавание в течении часа 

Весна — 
время спорта и диет
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Название Виды занятий Адрес и телефон Плюсы Минусы Цена билета/абонемента

Бассейн
«Самородок»

Занятия по плаванию,  
по аквааэробике

Ул. Орджоникидзе, 28а
1, 3 этаж
Тел: 42‑41‑44

Длина бассейна 25 м, 6 дорожек.
Доступная стоимость.
Центр города.

 Месячный абонемент  
от 1920 руб.;    
Посещение 385 руб.

Плавательный  
бассейн «Чолбон»

Занятия по плаванию,  
по аквааэробике.

Ул. Пояркова, 26
Тел: 40‑28‑12;

Длина бассейна 50 м; 10 дорожек.
Близко к центру города.

 Месячный абонемент  
от 2000 руб.

Женская фитнес- 
студия «Ритм»

Индивидуальные и группо‑
вые тренировки по фитнесу

Есть 3 филиала:  
Пояркова, 26
Каландаришвили, 15
Можайского, 33
Тел: +7 (924) 876‑44‑45;
40‒20‒20

Интервальные тренировки, обору‑
дованный зал.

Высокая стоимость Месячный абонемент  
от 4000 руб.

Фитнес- центр  
«Sta Fit»

Индивидуальные  
и групповые тренировки  
по фитнес‑ тренировкам

Окружное шоссе 4 кило‑
метр, 14/1г
Тел:26‑00‑94;
+7‒924‒766‒00‒94;

Индивидуальный подход к сило‑
вым тренировкам.
Доступная стоимость.

Далеко от центра 
города

Месячный абонемент  
от 2990 руб.

Фитнес-клуб  
«Fit Studio»

Аэробика,  боевые искусства, 
йога,  отдельный женский зал,  
пилатес,  сайкл.

Ул.Дзержинского, 32
Тел: 7 (914) 273‑99‑99

Индивидуальные занятия по 
силовым тренировкам. Удобное 
расположение.

Высокая стоимость Безлимит 1 месяц 5 950 руб;
Безлимит 3 месяца 15 450 руб.

Фитнес-клуб  
«Тонус-клуб»

Аэробика,  йога,   пилатес 
стретчинг,  танцевальные 
программы .
Фитнес для беременных 

Ул.Лермонтова, 47
Тел: +7 (914) 272‑71‑27;

Занятия аэробикой подойдут даже 
людям без подготовки. Персональ‑
ный тренер.
Возможны разовые посещения.

 Месячный абонемент  
от 3800 руб.

Фитнес- центр 
«Bodyline»

Занятия по фитнесу.
Возможны разовые посеще‑
ния . Отдельный женский зал   

Ул. Ойунского, 5
Лермонтова 94/2
Тел: +7 (914) 239‑29‑68;

Персональный тренер  Месячный абонемент  
от 2799 руб.
Годовой абонемент  
от 35000 руб.

Студия йоги Ананта Занятия по йоге и  стретчингу Ул. Крупской, 37а
Тел: +7 (968) 156‑69‑07;
+7‒999‒174‒76‒15;
+7‒924‒877‒22‒63

Различные практики йоги для всех 
возрастов — Возможны разовые 
посещения

 Месячный абонемент  
от 3000 руб.

Школа традицион-
ной йоги Марии Ли 
Джива- Шакти

Занятия по йоге:  Аштанга, 
Кундалинии Хатха

проспект Ленина, 46/2
тел: +7 (914) 272‑72‑05;

Занятия йогой от опытного трене‑
ра с более 20‑летним стажем

 О стоимости узнавать  
по телефону.
Есть система скидок.

Студия танцев 
«Malina pole»

Pole dance,  воздушная 
гимнастика,  стретчинг,  
стрип‑пластика , тверк

Ул. Фёдора Попова, 6
Тел: +7 (914) 116‑14‑32;

Готовы обучить всех желающих 
танцам. Помощь наставника.
Удобное месторасположение, на‑
личие парковок.

 О стоимости узнавать  
по телефону.
Есть система скидок.

Студия танца 
«Фортуна»

Джаз‑модерн,  джаз‑фанк , 
контемп , стретчинг

203‑й микрорайон, 12
Тел: +7 (924) 763‑08‑63

Научат хорошо танцевать.  
Содействие наставника.

 О стоимости узнавать  
по телефону.
Есть система скидок.

Студия растяжки 
«Ya studio»

Занятия по растяжке всего 
тела

Ул. Белинского, 44
Тел: +7 (999) 245‑11‑70;

Ваше тело станет более гибким, 
индивидуальные занятия стретчин‑
гом;     удобное расписание.

Есть ряд противопо‑
казаний, например, 
артрит, сколиоз и др.

Месячный абонемент  
от 2800 руб.
Абонемент 8 занятий 3 600 руб;
Пробное 500 руб.

Центр красоты 
и здоровья  
«Silvia Beauty & 
Fitness»

Аэробика,  йога,  отдельный 
женский зал,  пилатес,  сайкл,  
стретчинг

Ул. Лермонтова, 36
Тел: 7 (984) 104‑77‑36;

Персональный тренер при
занятиях аэробикой.
Возможны разовые посещения

 Высокая стоимость Пробная тренировка 500 руб.
Разовая тренировка 700 руб.
Индивид. тренировка  
от 1 500 руб.
Абонемент на 8 занятий
от 4 500 руб.

SIS  
центр здорового 
позвоночника

Индивидуальные и группо‑
вые занятия для улучшения 
и коррекции осанки и при 
болях в позвоночнике
Занятия на Качелях Юлина

Ул. Курашова, 34/2
Тел: 
+7‒914‒820‒28‒05

Занятия проходят в комфортном 
зале 70 кв. м., в группе всего 
занимается не более 8 человек. 
Подходит и новичкам, и людям 
с физической подготовкой.

Есть противопока‑
зания. Необходима 
консультация с вра‑
чом

Абонемент «Стандарт»  
8 занятий/5900 руб.
 Абонемент «Золотой»
8 занятий/ 6 900 руб.
Пробное занятие/500 руб.

ВЫБИРАЙТЕ ВИД АКТИВНЫХ ЗАНЯТИЙ ПО ДУШЕ
Список секций и занятий в Якутске для взрослых

вдоль и поперек всего бассейна 
сжигает большое количество 
калорий и держит тело в отлич-
ном тонусе.

6. Теннис — Потерянные 
калории: 800 кал/час. Этот вид 
спорта не просто отличная кар-
диотренировка, тренировка для 
ног и  бедер, но и  прекрасный 
способ зарядиться энергией. 
Эта игра позволяет получать 
удовольствие от общения и  со-
перничества.

7. Эллиптический трена-
жер. Потерянные калории: 600 
кал/час. Этот тренажер — бле-
стяще справляется с  правиль-
ной нагрузкой, которая очень 
необходима сердцу. Тренировки 
на нем делают мышцы сильны-
ми и слегка рельефными. Един-
ственный минус — скучновато 
работать, поэтому лучше раз-
бить занятие на несколько под-
ходов в течение дня.

8. Танцы. Потерянные ка-
лории: 600–800 кал/час. Это 
прекрасная нагрузка на все 
мышцы тела, заряд бодрости 
и  позитива, и  при этом макси-
мально сжигает калории. Один 
час танцев дает потрясающий 
результат.

9. Фитнес. Потерянные ка-
лории: 300–500 кал/час. Здесь 
можно выбрать то, что по душе: 
силовые упражнения, шейпинг, 
руководство по танцам. В  лю-
бом случае это поможет сжечь 
лишний жир, а  вы себя будете 
чувствовать прекрасно.

10. Йога. Потерянные кало-
рии: 150 кал/час. Поможет по-
худеть, если в этом состоит цель 
занятий. Как и любые упражне-
ния, она помогает сжигать ка-
лории и  тренировать мышцы. 
Правда, скорость снижения веса 
будет небольшой, особенно если 
больше ничем дополнительно 
не заниматься. Но йога помо-
гает телу быть в  тонусе, более 
подтянутым и постепенно стать 
гибче.

В  Якутске к  весне всегда на-
блюдается всплеск физической 
активности, и  отлично, что 
у  нас появилась возможность 
выбрать из всего разнообразия 
спортивных увлечений  что-то 
свое, наиболее подходящее. 
Если вы не сможете по  каким-то 
причинам записаться в  спор-
тивную секцию, то советуем 
больше двигаться, не лениться 
делать зарядку и  гулять пеш-
ком как можно чаще. Поверьте, 
это будет полезно не только для 
здоровья и стройности тела, но 
и для хорошего самочувствия.

Ирина Парникова
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И это не удивительно, фильм 
эмоционально очень душев-
ный, яркий, в том числе позна-
вательный. Якутяне открыли 
для себя творчество первого 
профессионального художника 
Якутии, фотографа, этнографа 
Ивана Попова, о котором мало 
знает широкий круг, разве что 
художники, да историки.

Сценарий фильма победил на 
конкурсе министерства культу-
ры России, выиграв грант в  20 
миллионов, девять миллионов 
выделила республика, что по-
зволило привлечь иностранно-
го актера, построить декорации, 
сшить костюмы и т.д.

Мы решили поговорить с мо-
лодым, перспективным режис-
сером Любовь Борисовой, ко-
торая поделилась с нами о том, 
как снимался фильм, о мистике, 
а также о том, как над съемоч-
ной командой светило солнце, 
совсем как в ее первом фильме 
«Надо мною солнце не садится».

— Идея фильма пришла нео-
жиданно, лет восемь назад про-
читала в  Интернете эту удиви-
тельную историю о  художнике 
Иване Попове и местном жите-

ле Степане Бересекове, который 
засыпал летаргическим сном, 
псаломщике Николае. Исто-
рия поразила, было все так ки-
нематографично. Этот сюжет, 
образы Попова и  Бересекова 
застряли в  голове. А  два года 
назад во время премьеры филь-
ма Романа Дорофеева «Тиэтэй-
бит» («Поспешивший»), сня-
тый в Татте, вдруг ни с того ни 
с  сего вспомнила эту историю. 
Почему, даже понять не могла. 
Вспомнила и забыла.

А  через две недели мы пое-
хали в  Немюгюнцы на показ 
моего фильма «Надо мною 
солнце не садится». Там живет 
известный краевед, педагог, по-
мощник якутских кинематогра-
фистов Прокопий Ноговицын. 
После просмотра фильма было 
общее фотографирование и тут 
Прокопий Романович вдруг го-
ворит, показывая на Александра 
Чичахова: «Обратите внимание 
на этого человека, какой у него 
типаж».

Я  как взглянула, глазам не 
могла поверить. Передо мной 
стоял он, человек из фотогра-
фии Ивана Попова Степан Бе-
ресеков. Просто была в  шоке, 
на обратном пути в город меня 
просто перемкнуло, я явственно 
представила уже фильм, каким 
он будет. Александр Чичахов — 
вот мой Степан. Вопросов, кого 
снимать в этой роли у меня уже 
не было, прямо реинкарнация 
по типажу.

Дариуса увидела  
с первых кадров

— Нашим сценарием заинте-
ресовался продюсер, режиссер 
Иван Болотников, предложил 
совместную работу над филь-
мом. Решила узнать о  нем по-
больше, что это за человек, по-
смотреть его работы. Включила 

фильм «Хармс», и  буквально 
через несколько секунд в кадре 
появляется он — Иван Васи-
льевич Попов. Это черно- белое 
кино, Дариус Гумаускас в паль-
то. Ну просто один в один Иван 
Попов. Это судьба. И  теперь 
главное было в  его согласии. 
И  он приехал. Конечно, пора-
зился нашим дорогам, особен-
но когда увидел, оглянувшись 
назад, спокойно спящих людей 
при такой тряске.

Жизнь Ивана Попова 
не была такой  
красивой и яркой

— Когда приступила к  сце-
нарию, стала собирать инфор-
мацию о  жизни Ивана Попова. 
При сборе материала мне очень 
помогли потомки художника. 
Причем его внуки, правнуки 
тоже художники.

— Материала было очень- 
очень много, вот где можно 
было впасть в  ступор, так как 
факты начали давить. Ты про-
сто не можешь написать нор-
мальный художественный сце-
нарий, все склонялось в  мрач-
ную драму. На самом деле жизнь 
у  Ивана Васильевича не такая 
веселая, как в нашем кино, осо-
бенно после революции. Надо 
было отойти от этого, слишком 
уж тяжеловесный сценарий 
получался. Мы пересмотрели 
структуру сценария, с  которым 
я  согласилась. Со сценаристом 
Юлией Клименко решили оста-
вить начало, и  придумать но-

вый. В се-таки фильм о  худож-
нике, фотографе, который видел 
прекрасное.

— Поэтому фильм был по-
строен по сюжетам фотографий, 
картин, рисунков Ивана Васи-
льевича. Кто был на фотогра-
фиях? Не узнавала специально, 
это просто образы. Кроме док-
тора Сокольникова, шаманки, 
остальные герои придуманные.

Когда писала сценарий 
я представляла уже, кто это бу-
дет играть. Это актеры наших 
театров. Много «эпизодников», 
в  основном были заняты арти-
сты народных театров Таттин-
ского района и Соттинцев. Часть 
актеров подбирали по портрет-
ному сходству.

— Личность Ивана Попова на-
столько обширная, не могли все 
показать. Если все впихнуть, то 
получился бы сериал. Мы взяли 
небольшой отрезок времени, свя-
занный с Бересековым.

Случайная- 
неслучайная  
встреча с историком

— Я плотно приступила 
к сценарию. В Якутск из Москвы 
приехала сценарист, соавтор 
сценария Юлия Клименко. Мы 
с ней ходили по музеям. В один 
из дней для знакомства с Якут-
ском повела ее в Старый город, 
на обратном пути решила пока-
зать ей башню острога. Мы уже 
подходили к  башне, как вышел 
мужчина, и собирался запирать 

на замок дверь. Увидев нас, 
вдруг пригласил нас зайти. Ока-
залось, это Александр Дьяконов, 
тот самый человек, чей пост 
я прочитала в Интернете.

Александр — ответственный 
секретарь Якутского региональ-
ного отделения Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории и культуры. Узнал, что 
пишем сценарий про Ивана По-
пова и собираемся снять фильм 
о нем и Бересекове. И он пока-
зал картины Попова, которые 
висели там. И рассказал об исто-
рических объектах, которые со-
хранились в  Таттинском улусе. 
Столько полезного узнали от 
этой неожиданной случайной 
встречи. А  пройди мы на пол-
минуты раньше, то не встре-
тились бы. Я  это посчитала до-
брым знаком. Как будто  кто-то 
свыше вел нас, дарил такие нео-
жиданные встречи.

— В Татте снимали в  трёх 
местах: Ытык- Кюельском 
литературно- художественном 
музее- заповеднике «Хада-
айы», Черкехском историко- 
мемориальном музее «Якутская 
политическая ссылка», Могол-у-
расе в Баяге.

В  музее- заповеднике в  Хада-
айы стоит копия балагана Попо-
ва, которая была реконструиро-
вана с подлинного жилья семьи, 
что сохранился в  Ытык- Кюеле, 
но находится прямо посреди 
села. Поэтому снимали только 
внутри, а  уличные сцены в  Ха-
даайы. Правда нам пришлось 
достроить изгородь, дедушкин 
сарай по рисункам самого По-
пова, дополнили музейный экс-
понат.

Над нами было  
всегда солнце

— Лето 2020 года вся цен-
тральная Якутия была в  дыму, 
поэтому возникли сложности. 
Я была в панике, у нас по графи-
ку должны были начаться съем-
ки. А тут пожары в Таттинском 
улусе. Наша съемочная команда 
— художники- строители, деко-
раторы заранее выехали, чтобы 
подготовить локации, постро-
ить декорации. Отправляли 
фотографии с  места съемок, 
все в дыму. Как будем снимать? 
Наготовили оладушки в дорогу, 
провели обряд. В  первый день 
нашего приезда был пролив-
ной дождь, который притушил 
пожары. А  на другой день небо 
прояснилось, все дни съемок 
погода благоволила нам. Как 
только мы закончили и  пере-
ехали в  Усть- Алданский район 

Мистика фильма  
«Не хороните меня без Ивана»
Фильм «Не хороните меня без Ивана» режиссера Лю-
бови Борисовой продолжает покорять зрителей по 
миру, получая призы и награды. Обладатель Гран-при 
первого Открытого фестиваля авторского кино «Зим-
ний» (Москва), дипломы на фестивалях «Золотой 
ворон» (Анадырь», «Евразия» (Алматы, Казахстан), 
спецприз жюри кинофестиваля стран ШОС (Мумбаи, 
Индия), приз «За лучший сценарий» 41-го междуна-
родного кинофестиваля «Фаджр» (Тегеран, Иран).
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в  Соттинцы, все заполыхало. 
Пожар настолько близко подо-
шел к населенным пунктам, что 
объявили эвакуацию населения.

И  в  Соттинцах нас ждала яс-
ная солнечная погода, как будто 
сам Иван Васильевич помогал 
нам, делая погоду. Наши ола-
душки помогали нам. Вот в та-
ких сложных условиях проходи-
ли съемки. Покидать тот берег 
пришлось в  срочном порядке. 
Только мы уехали в Якутск, как 
из-за дыма движение паромов 
было приостановлено. А  могли 
и застрять на том берегу.

Как тут не поверить в мисти-
ку.

— Про пожар. У  нас по сю-
жету есть сцена, когда сжигают 
балаган, где жили и  умерли от 
болезни жильцы. Мне говори-
ли, что это будет сложно. Кстати 
это второй опыт после фильма 
«Иччи», соблюли все правила 
безопасности. Мы обманули 
зрителей по масштабу, был по-
строен балаган меньших раз-
меров. На экране сцена пожара 
смотрится натурально, и  там 
был момент с  завихрением, 
по-якутски мы говорим холо-
рук. Многие подумали, что это 
компьютерная графика. А на са-
мом деле все так и было, во вре-
мя съемок мы сами не заметили 
его, только на кадрах увидели 
этот вихрь.

По фотографиям  
Ивана Попова  
воссоздали украшения

— Это  все-таки художествен-
ный фильм, поэтому очень 
много вымысла. Но в то же вре-
мя мы постарались визуально 
перенести наших героев в  то 
время, скрупулезно отработали 
все детали, чтобы соответство-
вать тем фотографиям, которые 
оставил Иван Васильевич.

— Были реконструирова-
ны не только фотографии, но 
и картины. Есть у него картина 
«Кучу» («Иван-чай»). Она неза-
служенно неизвестна широкой 
общественности. Когда мы все 
это восстановили, то такой вос-
торг испытали от этой красоты. 
Весь фильм крутился вокруг 
этой красоты, так как снимали 
проект о художнике, этнографе, 
причем все должно было быть 
чуть красивее, ярче, красочнее.

— Для реконструкции мне 
очень помогла книга- каталог 
«Материальная и  духовная 
культура народов Якутии в  му-
зеях мира», первый посвящен 
экспонатам в  Америке, второй 
том в  Германии. Изучая био-
графию Попова, я знала, что он 
собирал и  отправлял в  разные 
музеи экспонаты из Якутии. На 
нескольких фотографиях По-
пова видела одно и то же жен-

ское украшение, которые кра-
совались на его моделях. И  это 
убранство, как раз и было в ка-
талоге, жалко, что не было ука-
зано его фамилии, а было напи-
сано, что передано антикваром 
Александером.

— Это четыре предмета — 
комплект женских националь-
ных украшений. Начельник- 
бастын’а, нагрудное и  наспин-
ное украшения (илин кэбиhэр 
и  кэлин кэбиhэр), поясные 
украшения. И нашла их в музе-
ях Германии благодаря фотогра-
фиям, теперь это подтвержден-
ный факт.

Когда я рассказала об украше-
ниях директору Театра Олонхо 
Марии Турантаевой, она решила 
профинансировать и  заказала 
копию по оригиналу в каталоге, 
чтобы не только использовать 
в съемках, но и после в спекта-
клях. Студенты- ювелиры худо-
жественного колледжа воссоз-
дали это уникальное изделие. 
За достоверностью и точностью 
реконструкции следили этно-
графы института гуманитарных 
исследований.

Вот такой у  нас получился 
научно- исследовательский про-
ект, благодаря работе над филь-
мом.

Ксения ЭВЕРЕСТ
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Пять тысяч штраф  
за собаку

В  среднем в  сутки сотрудни-
ки приюта отлавливается до 20 
бродячих животных, которые 
помещаются на 10 суток на ка-
рантин. После их переселяют 
в «чистый» блок. Каждая посту-
пившая собака проходит вакци-
нацию от вирусных инфекций, 
стерилизацию и  чипирование, 
на ушах у всех собак специаль-
ная бирка, а  в  сетевой базе — 
личное досье: когда и где отлов-
лена, какой породы.

Среди отловленных собак 
почти половина — хозяйские: 
с  ошейниками, видно, что 
 когда-то были ухоженными 
и откормленными, но стали уже 
не нужны. Большинство из них 
породистые собаки, в  том чис-
ле и хаски. Но за последние три 
года ни один из экс-хозяев не 
явился за ними.

«Они просто не хотят пла-
тить штраф — за каждую собаку 
нужно платить 5 000 руб., плюс 
за каждый день ее содержания 
в  приюте, хоть там и  малень-
кие суммы. Но люди в наше время 
озлобленные и жестокие, поигра-
ют с собакой, а как надоест — на 
улицу. И плевать им как они там 
выживают, и  не хотят нести 
никакой ответственности за 
то, что их собака впоследствии 
голода или других причин может 
напасть на прохожего. Ведь ду-
мают, что мы отловим, а  они 
купят себе новую», — рассказа-
ла «Эхо столицы» управляющая 
Приютом Розалия Кащеева.

Всех собак, что содержатся 
в  приюте, регулярно кормят — 
летом один раз в день, а зимой 
два раза. Для этого директор 
приюта закупает специальные 

корма, тушенку, каши, рыбу 
и  мясо, не жалея средств. Во-
лонтеры еще много лет назад, 
когда Приют только создавался 
приходили с  кормами. Теперь 
волонтеры приходят редко ради 
этого — питания собакам хвата-
ет.

Алабай, напавший  
на женщину в парке 
«Урдэл», умер

Агрессивный алабай, на-
павший 7 января на женщину 
в парке «Урдэл», и чуть не сняв-
ший с  нее скальп, также нахо-
дился в  Приюте — отдельно от 
всех в одиночной «камере». Со-
бака была агрессивна, пришлось 
удвоить стенки клетки — могла 
разнести ее, говорят работники. 
К себе подпускала только одно-
го сотрудника, позволяла ему 
вой ти и  кормить ее. К  осталь-
ным проявляла недружелюбие. 
Хозяйка алабая за все время 
пребывания пса не поинтересо-
валась его существованием ни 
разу.

Через месяц 6 февраля алабай 
скончался — пес отказывался 
есть.

«Он практически не ел, 
хотя пробовали варить 
ему другую еду, это не 
помогло. Бывало поклюет 
немного и все. К себе никого 
не подпускал. Мало того, 
что он был агрессивный, 
так еще и такое вот 
странное поведение. Мне 
кажется это скорее всего 
была боль и тоска от того, 
что сидит в клетке. Мы 
ведь не знаем в каких усло-
виях он содержался рань-

ше», — рассказала дирек-
тор Приюта Екатерина 
Безрученко.

После смерти собаке было 
проведено вскрытие, взяты ла-
бораторные анализы на бешен-
ство и бруцеллёз.

«Вы не видели глаза 
умирающей собаки»

Как пояснили «Эхо столицы» 
в  Приюте, найти хозяйку ала-
бая удалось только после его 
смерти благодаря клейму — по-
родистым собакам их ставят 
примерно в  два месяца. Ранее 
владелец собаки разыскивался, 
однако не объявлялся. И только 
смерть пса позволила полиции 
найти ее в тот же день.

Когда мы писали об этом в на-
шем Телеграм канале, многие 
решили, что сотрудники при-

юта просто усыпили собаку. 
В Приюте подчеркнули, что все 
собаки содержатся пожизненно 
— сотрудники против умерщ-
вления животных. «Вы не видели 
глаза умирающей собаки. В каких 
муках он умирает — сколько су-
дорог, боли, конвульсий. Это не 
так, что укол сделал, „раз“ и со-
бака умерла. Они умирают долго 
и в муках. Некоторые даже пла-
чут, потому что понимают, что 
их убивают», — говорит Розалия 
Кащеева, не скрывая собствен-
ных слез.

Она бывший сотрудник УФ-
СИН на пенсии, долго была во-
лонтером, помогала приюту, 
а  после устроилась сюда же на 
работу управляющей. По ее от-
ношению к  собакам, сидящим 
в клетках, можно сделать вывод 
— женщина действительно лю-
бит своих подопечных и жалеет 
об их не завистной судьбе.

Сотрудники приюта выезжа-

ют на ловлю собак ежедневно 
с раннего утра. В сутки отлавли-
вают около 10 собак, иногда мо-
гут и 20 привезти. Большинство 
из них — хозяйские, с ошейни-
ками, тощие.

«Они не агрессивные, они 
несчастные. Людей, что 
выкидывают своих четве-
роногих друзей как вещь, 
нужно штрафовать. Не 
позволять им больше заво-
дить псов. Это живые су-
щества, у них есть чувства 
и преданность. Недавно 
нам мужчина привез щенка 
— породистую лайку, без-
умно красивая (смотрите 
на фото), и я нашла ему 
новых хозяев в Питере. 
Его хозяин сказал, что ему 
просто не хочется боль-
ше за ней ухаживать. Так 
происходит постоянно. За 
три года, что я работаю 
здесь — ни один хозяин не 
пришел за своей собакой. 
Я стараюсь их пристроить 
— сама бывший волонтер», 
— рассказала Розалия Ка-
щеева.

По мнению сотрудников При-
юта, горожане привыкли, что 
есть Пункт передержки безнад-
зорных животных, куда мож-
но просто привезти своего пса 
и забыть. Или еще проще — вы-
кинуть на улицу, все равно под-
берут работники. За собаками 
не возвращаются, потому что за 
самовыгул штраф до 5 000 руб-
лей, плюс за содержание собаки 
в  Приюте за эти дни придется 
выложить от 800 до 1500 руб лей. 
«Непосильная» ноша.

Надежда Ефимова

«Вы не видели  
глаза умирающей собаки» 
В Приюте для безнадзорных животных Якутска обитает 1300 собак
Более 1000 из них — на закрытом карантине из-за 
распространения инфекции бруцеллеза. Вход туда по-
сторонним воспрещен. По словам сотрудников приюта, 
собаки там будут находиться на пожизненном обеспе-
чении — «усыпить их не позволим, хотя департамент 
ветеринарии этот вопрос поднимал», признаются со-
трудники редакции «Эхо столицы».

Сначала 2023 года сотрудниками Приюта 
было отловлено 

797 собак. 
Ежедневно на отлов безнадзорных живот‑
ных выходят 7 бригад: благотворительно‑
го фонда «Помоги выжить», три бригады 
Службы по работе с безнадзорными жи‑

вотными, две бригады ИП Огонеров.

С начала 2023 года проведено 
138 

рейдовых мероприятий, составлено 
65 протоколов, 

выдана  
831 памятка.

Штаб по отлову безнадзорных животных 
проводится ежедневно,  
отрабатываются заявки,  

поступившие в Единую дежурно‑ 
диспетчерскую службу,  

Муниципальный центр управления Якут‑
ска и в социальных сетях.


